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FECHA: Enero 28 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “OPERATIVOS simultáneos de inspección en 5 Ceresos” 

 
“Marchan para exigir justicia por muertes”  

 “Hidalgo llevo a la Segob tema de inseguridad”  

 “No más feminicidios ¡ya basta!”  

 
“PRI llamará candidatos con arraigo” 

 
“Habitantes de Tula repudian violencia”  

 
“Fortalecen operativo de seguridad en la región Tula”  

 
“Catean cárceles” 

 
“Respalda Congreso orden para frenar a delincuencia”  

 
“Acelera Alianza Pacífico apertura”  

 
“¡Urgen Celdas!” 

 “Belice, paraíso del narcotráfico; territorio de Zetas y Maras” 

 
“Se dispararon 400% consultas al Ifai en 5 años”  

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Alistan la designación de consejeros: El consejero presidente del Instituto Estatal Electoral de (IEE), Mario 

Pfeiffer Islas, informó que ya alistan los trabajos relativos a la designación de los 18 consejeros distritales con los 
representantes de los siete partidos políticos con registro en la entidad.  Los representantes distritales deberán ser 

designados durante febrero próximo. “Vendrá todo lo que tiene que ver con la continuación de la estructura electoral, 
que tiene que ver los consejos distritales y ya la anterior sesión se estableció esta comisión especial”, dijo. “Nos hemos 

reunido con los representantes de los partidos, con todos los consejeros para empezar los trabajos relativos a la 

designación de los consejeros distritales, estamos en ese proceso, de implementación que tendrá que irse dando en el 
transcurso del mes de febrero”, añadió. El consejero presidente recordó que los 18 representantes distritales se 

encargarán de dar seguimiento al proceso electoral en las regiones de la entidad. Cuestionado sobre si se proyecta 
instalar una comisión para el uso de urnas electrónicas y si éstas se emplearían en el proceso de julio próximo, Pfeiffer 

Islas puntualizó que no existe una representación integrada, pero se valora en las áreas correspondientes.  “En este 

momento damos cabal cumplimiento al calendario electoral”, presumió el consejero electoral. (Emmanuel Rincón, 
página 05) 

Criterio-Advierte IEE a clérigos por intervenciones: El secretario general del Instituto Estatal Electoral (IEE), 
Francisco Ortega Sánchez, se pronunció en contra de la intervención de los ministros de culto en los procesos electorales. 

“Los ministros de culto prácticamente de todas las religiones son personas letradas con formación profesional, tienen la 

obligación de conocer Derecho Constitucional, por lo menos elementalmente ellos saben que tienen prohibido intervenir 
en cuestiones electorales”, apuntó. El funcionario resaltó que de nada sirve invertir muchas horas de trabajo y recursos 

económicos si un clérigo tiene la ocurrencia o la consigna de pronunciar desde el púlpito un discurso para llamar a votar 
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a favor de un candidato. “(La intervención) es algo que puede incluso maquinarse como recurso de impugnación para 

anular una elección”, advirtió. “¿Qué le hicieron al cura de Santiago Tulantepec y al de Zimapán?”, quienes por su 

injerencia causaron la nulidad de una elección, recordó. Ortega resaltó que los sacerdotes no repusieron el dinero que se 
erogó para realizar una elección extraordinaria y que tampoco se les han aplicado sanciones. “Hasta se hacen los 

enfermos, no les retiraron el permiso para impartir el culto y tampoco he conocido ni una disculpa pública de su parte, 
mejor que se quiten la sotana y se vayan a hacer campaña”, ironizó. El consejero reiteró que los ministros de culto no 

son ignorantes, “no hay necesidad de decirles que no pueden intervenir en procesos electorales”. (Ommar Ayala, 

página 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Gasta PRD más de 700 mil pesos, pero sólo reporta 500 mil al IEEH: Resultó más costosa la 

remodelación de las oficinas del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo, pues de acuerdo con el informe 
financiero del periodo octubre-diciembre 2012, la cifra final fue de 774 mil pesos, cuando al Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) sólo reportó un monto total de 500 mil pesos. Según el desglose perredista la modernización del búnker amarillo 
fue gracias a las aportaciones de militantes, en total 600 mil pesos, más 39 mil pesos de contribuciones de servidores 

públicos, otros 100 mil del Comité Ejecutivo Nacional y 15 mil 500 que otorgó el presidente, Arturo Sánchez Jiménez. Sin 

embargo, la solicitud de información con folio 00250512 de Infomex reveló que el sol azteca en la entidad destinó un 
monto total de 500 mil pesos para la modernización de las oficinas, ubicadas en la colonia Javier Rojo Gómez, que 

consideró la reparación de fachadas, interiores, escalones, ventanas e incluso la construcción de una sala de juntas para 
conferencias de prensa o convenciones. El desglose del IEEH señaló que las aportaciones económicas fueron de 445 mil 

pesos que contribuyeron los legisladores locales, los servidores públicos perredistas otorgaron 39 mil pesos, el 

secretariado estatal un total de 15 mil, mientras que un regidor donó 500 pesos. Pese a estas irregularidades, la 
Secretaría de Finanzas emitió el informe del 2012, en donde exhibió un gasto total de 7 millones 419 mil 473 pesos, que 

consideró erogaciones para tarea política, capacitación política, publicaciones en radio y televisión, servicios 
profesionales, propaganda, materiales y suministros, entre otros rubros. Durante la tercera sesión del VII Consejo 

Estatal, el secretario de Finanzas, Gustavo Cortés, dio a conocer el presupuesto para 2013, el cual asciende a 6 millones 
484 mil 676 pesos por actividad general, mientras que para la electoral 1 millón 113 mil 310. (Gabriela Porter, página 

05) 

Crónica-Atenderán tricolores indicación de Olvera: Designará el Partido Revolucionario Institucional (PRI) a sus 
candidatos a diputados locales con base en recomendaciones emitidas por el gobernador Francisco Olvera Ruiz, precisó el 

dirigente estatal, Ricardo Crespo Arroyo. En días pasados, el mandatario hidalguense conminó al Comité Directivo Estatal 

tricolor a elegir los mejores perfiles para encabezar candidaturas, ya que “el partido no le debe nada a nadie”. “Tenemos 
una visión de lo que quiere el PRI, que efectivamente todos sus aspirantes conozcan las regiones, que tengan trabajo en 

municipios, no vamos a exportar candidatos, serán de sus regiones y con vocación de servicio”. En el foro de 
conclusiones que efectúo el Comité Directivo Estatal, en coordinación con Fundación Colosio, para diseñar la plataforma 

electoral, el líder priista sostuvo que el principal objetivo de este documento es involucrar a todos los ciudadanos y que 

aporten ideas para la conformación de nuevas legislaciones. (Gabriela Porter, página 05) 

Milenio-Mantiene el PRI la esperanza para ir en coalición con Nueva Alianza: Aunque el Partido Nueva Alianza 

descartó unirse con el PRI para las elecciones a diputados locales, tras su posicionamiento a favor de la Reforma 
Educativa, el líder del tricolor en Hidalgo, Ricardo Crespo Arroyo, consideró que existe posibilidad de que ambas fuerzas 

políticas, junto con el Partido Verde, vayan en coalición en julio próximo. “Ellos han sido nuestros aliados históricos, 

nosotros estamos abiertos a trabajar con los partidos políticos. No se ha descartado ninguna alianza; al contrario, vamos 
trabajando de acuerdo a la oferta del PRI”, dijo el político, quien aseguró que la propuesta de su partido será acorde a 

las necesidades y fortalezas del estado. Reveló que hasta ha tenido acercamientos informales con el líder del PANAL, 
Heriberto Martínez Santiago, pero que no se ha concertado ninguna coalición. “He tenido algunas pláticas en algunos 

eventos, todavía no nos hemos concentrado en específico en la alianza para el proceso electoral”. Aunque el 

distanciamiento surgió con la aprobación de la Reforma Educativa que, según Elba Esther Gordillo, líder vitalicia del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y fundadora del PANAL afirma lacera los derechos de los 

docentes, el líder del priísmo hidalguense dijo que esta reforma es vital para la transformación de México y que el PRI no 
modificará su postura, aunque esto le cueste la alianza con los “verdiblancos”. “Creemos perfectamente en la Reforma 

Educativa, es una propuesta seria de la presidencia de la República y para el PRI es punta de lanza para el desarrollo de 
nuestro país. Tienen todo el apoyo del priísmo de Hidalgo para esta reforma. En el caso de Nueva Alianza ellos tomarán 

sus decisiones, nosotros sabemos perfectamente a qué es lo que aspiramos”.  Tras las declaraciones del gobernador 

Francisco Olvera en el encuentro de Unidad Priísta en días pasados, de que las candidaturas no se entregarían ni por 
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“compadrazgos ni por compromisos”, Crespo Arroyo aceptó que es necesario presentar rostros nuevos en la política 

estatal, aunque también responderle a la vieja militancia. Anticipó que para las elecciones a diputados no habrá 

exportación ni importación de candidatos, y que todos serán originarios de cada distrito electoral. “Todos los aspirantes, y 
posteriormente candidatos, deben conocer perfectamente sus regiones, que sean de sus distritos y que tengan un 

trabajo en cada uno de sus municipios y distritos.. No vamos a experimentar con cuadros sino que realmente sepan de lo 
que requiere su región para que después puedan transformarlo en leyes”.  Al ser cuestionado sobre su posible salida de 

la presidencia del tricolor para abanderar una candidatura, el ex subsecretario de desarrollo político respondió: “Donde 

crea mi partido que pueda servirle siempre voy a estar atento y si es esa una trinchera con mucho gusto la voy a 
aceptar”.  En otro asunto, el PRI presentó su plataforma electoral de cara a las elecciones de julio próximo, la cual “dará 

sentido a su oferta política” De acuerdo con la dirigencia estatal, esta plataforma se integra de demandas de la población 
en los rubros de seguridad, justicia social, educación y empleo, las cuales recabaron en foros regionales”. Será registrado 

el próximo miércoles en el Instituto Estatal Electoral. Los partidos políticos tienen hasta el 31 de enero como fecha límite 
para entregar su plataforma al Instituto Estatal Electoral.  (Axel Chávez, página 12) 

Milenio-PRD gasta dos millones 24 mil pesos en último trimestre del año: Entre octubre y diciembre del 2012, 

el Partido de la Revolución Democrática (PRD) de Hidalgo tuvo un gasto erogado de dos millones 24 mil 592 pesos 
distribuidos entre el Comité Ejecutivo Estatal, administrativos, intendente, veladores, área contable, asistentes, Secretaría 

Técnica, capacitación política, publicidad, suministros, servicios generales y viáticos. Así, en tres meses, de acuerdo con 

el Informe Trimestral de Ingresos y Gastos Erogados, el presidente estatal del partido, Arturo Sánchez Jiménez percibió 
un salario de 39 mil pesos, el secretario general, Marco Antonio Rico Mercado 30 mil pesos. El resto de los integrantes del 

Comité Ejecutivo Estatal: Gustavo Cortés Bravo, Dalia del Carmen Fernández Sánchez, Víctor Cruz Martínez, Javier López 
Torres, Hugo Jaciel Mendoza Hernández, Juan Carlos Vázquez Morales, Alicia Sánchez Fuentes, María Isabel Godínez 

Granillo, Iraís Muñoz Rivero, Yury Zareth Uribe Monten, Auida Barrera Hernández y José Carlos Hernández Muñoz 
percibieron cada uno en tres meses 23 mil 616 pesos. A los 11 administrativos, el partido pagó en de octubre a diciembre 

un total de 162 mil 858 pesos. El informe señala que para publicaciones en radio y televisión se erogaron dos mil 320 

pesos, capacitación política 44 mil 763 pesos, materiales y suministros 15 mil 334 pesos y servicios generales 340 mil 
297pesos. En cuanto a viáticos se gastaron 198 mil pesos en tres meses, en donde a Arturo Sánchez Jiménez se le dieron 

36 mil pesos y a Marco Antonio Rico Mercado 18 mil pesos. Respecto al tema de los ingresos, de octubre a diciembre 
ingresaron al partido dos millones 41 mil 390 pesos. Del financiamiento público se tuvo un ingreso por un millón 760 mil 

379 pesos, mientras que de financiamiento privado 266 mil 150 pesos. En el apartado de autofinanciamiento se tuvieron 

cero ingresos. Para el presidente estatal del PRD, Arturo Sánchez Jiménez, este es un acto de transparencia con la que se 
manejan los recursos al interior del partido. "Lo estamos haciendo con toda la apertura, no estamos tratando de 

esconder nada", concluyó. (Alejandro Reyes, página 13) 

Criterio-Descarta PRI exportar candidatos a regiones: Durante la presentación de la plataforma electoral 

legislativa que registrarán el 30 de enero, la dirigencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo aseguró 

que se van a exportar candidatos, pues “los 18 priístas serán personas que conozcan a la perfección sus regiones”. Luego 
de cinco foros de análisis llevados a cabo en Tizayuca, Tulancingo, Tula de Allende, Ixmiquilpan y Huejutla (pocos, para 

los 18 distritos), los directivos del tricolor se dijeron satisfechos con el trabajo de la Fundación Colosio filial Hidalgo, que 
llevó a cabo la consulta. Sin dar una cifra de cuántas personas participaron en las mesas de trabajo, la lista de 

propuestas se centró en legislar en materia educativa, ofreciendo un mejor sueldo para los maestros, además de 

fortalecer la infraestructura escolar. De acuerdo con la relatoría de cinco militantes, entre ellos la exsecretaria de 
Educación Pública estatal (SEPH) Rocío Ruiz de la Barrera, se describió que el impulso al desarrollo es fundamental para 

le entidad; sin embargo, fueron poco claras las propuestas legislativas que podrían llegar al pleno del Congreso local. 
Respecto a las propuestas económicas, se enfocó al mercado internacional, pero, desafortunadamente, poco se abordó 

de preocupaciones como mantener las empresas internacionales que llegan a territorio estatal o bien la generación de 

una mejor economía local y eficiencia recaudatoria. En torno a temas como la seguridad, acceso a la justicia y respeto a 
los derechos humanos, que expuso Mario Souberville, se insistió en continuar con las reformas en la materia, que han 

logrado avances en la impartición de la justicia. Sin embargo, al preguntar sobre la tipificación de los feminicidios, el 
presidente del PRI, Ricardo Crespo, señaló que las autoridades estatales ya se encuentran trabajando en este tenor 

directamente. (Miriam Avilés, página 04) 
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Criterio-Fortalecerá al PRI arribo de delegados: Ricardo Crespo Arroyo, presidente del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) en Hidalgo, señaló que la llegada de líderes priístas a las delegaciones federales en la entidad 

fortalecerá al tricolor. Ante el desfile de nuevos directivos a las delegaciones federales, como el de Patricia González 
Valencia, secretaria del tricolor que arribará a la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol); Antonio Lechuga, líder de los 

jóvenes del PRI que encabezará la dirección del programa Oportunidades; Crespo Arroyo explicó que estos nuevos 
encargos permitirán que los militantes manifiesten su vocación de servicio social como lo es su partido. El directivo, quien 

ya se perfila como candidato para las siguientes elecciones para diputados locales, aceptó que éste es un cargo que le 

congratularía e insistió en que los reacomodos los fortalecerán en los siguientes comicios. En cuanto a la pregunta si la 
llegada de nuevos delegados del tricolor los ubica como piezas estratégicas para el grupo político del secretario de 

gobierno federal, Miguel Osorio Chong, o bien para el gobernador José Francisco Olvera Ruiz; Ricardo Crespo respondió 
que su lectura es distinta, porque ambas autoridades son personas comprometidas, son muy de partido y seguramente 

“nos van a favorecer a todos”. En cuanto a la idea de que se están asignado cargos solamente a amigos, el priísta 

descartó que se dé esta dinámica, pues son personas probadas en el trabajo de servidores públicos; amén de que son 
rostros nuevos, como el caso de Patricia González, quien es originaria de Villa de Tezontepec y ha demostrado su calidad 

laboral como operativa de su partido por varios años. Con a las recientes renuncias y suplencias a puestos estratégicos 
del Revolucionario Institucional estatal, el directivo expresó que “en las filas del PRI hay hombres, mujeres y jóvenes que 

quieren participar e integrarse como directivos”. “El siguiente paso es apegarnos a los estatutos del partido para revisar 
quiénes podrían integrarse o bien elegirse para estos cargos”, finalizó el presidente tricolor. (Miriam Avilés, página 

04) 

Criterio-Avala PRD plataforma electoral: El PRD en Hidalgo avaló ayer la plataforma electoral 2013-2016, la cual 
abanderará las propuestas de sus candidatos a diputados locales en las próximas elecciones. En sesión del VII Consejo 

Estatal, el plan fue avalado por unanimidad. Ante cerca de cien perredistas, acordaron los temas que priorizará el partido 

y que serán parte de las propuestas de campaña de sus futuros candidatos a diputados. De acuerdo con el secretario 
general del partido, Marco Antonio Rico Mercado, las propuestas están encaminadas a mejorar la impartición y 

procuración de justicia, la calidad de la educación en el estado a través de mejores normativas, así como la ampliación y 
alcances de la salud pública, principalmente a los grupos vulnerables. La plataforma será registrada mañana en el 

Instituto Estatal Electoral (IEE). Durante la reunión, también se informó sobre las finanzas del partido en los últimos tres 
meses y de los montos que gastarán. Además, se instalaron 67 Comisiones Operativas Municipales y en los siguientes 

días lo harán con las 17 restantes. Respecto al hurto de dos vehículos propiedad del partido, integrantes del instituto 

político exigieron a las autoridades resolver los casos y terminar con la especulación de que se trate de autorrobos por 
parte de los integrantes del comité perredista. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Criterio-Pega robo de automóviles al sol azteca: Por segunda ocasión en menos de un mes, el PRD en Hidalgo fue 

víctima del robo de vehículos.  Esta vez desapareció la camioneta asignada al secretario de Organización, Javier López 
Torres. La desaparición de la unidad tipo pick-up doble cabina ocurrió el pasado martes afuera del comité estatal. Por el 

hurto fue levantada la averiguación previa 12/SP/0097/2013.  A ello se suma el robo de un vehículo tsuru a la secretaria 
de Asuntos Electorales del sol azteca, Dalia Fernández Sánchez, ocurrido hace unos días. Al respecto, López Torres 

expresó su preocupación por los robos al comité estatal. El perredista desechó que se trate de autorrobos. “Es muy 

delicado el grado de inseguridad que existe en el estado y principalmente en Pachuca, por lo que hacemos un exhorto a 
las autoridades para que agilicen las investigaciones”, señaló. (José Antonio Alcaraz, página 07) 

El Independiente: Analizan PRI y Nueva Alianza estrategia de coalición: El presidente estatal del PRI, Ricardo 
Crespo Arroyo mantiene encuentros ocasionales con su homólogo de Nueva Alianza, Heriberto Martínez Santiago, para 

analizar coaliciones rumbo a la elección del 7 de julio. Las pláticas fueron de manera informal, aunque el tricolor no 

descarta aliarse con el partido del magisterio pese a diferencias por la reforma educativa. “Más allá de eso nuestra oferta 
política será acorde con la población”. Respecto a la definición de candidatos, Crespo aseguró que cada uno emanará de 

los distritos que represente, a fin de conocer las problemáticas de cada región. “No vamos a exportar ni importar 
candidatos”. Presentan plataforma Los priistas en el estado presentaron agenda legislativa que entregarán al Instituto 

Estatal Electoral el miércoles. Contiene propuestas de medio ambiente, desarrollo económico, seguridad y educación. 

“Para nosotros es la parte más importante del proceso electoral, es el programa que presentará el Revolucionario 
Institucional para abanderar este camino hacia la renovación del Congreso.” La plataforma fue elaborada a través de 

cinco foros regionales en los que participaron sectores sociales, productivos y académicos. Contiene propuestas 
enfocadas a cubrir necesidades del estado en distintos rubros. El documento argumenta coherencia tanto en la visión 

política como economía, para que diputados locales lo pongan en práctica y tengan los beneficios esperados, explicó el 
presidente estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo. Especialistas explicaron temas de crecimiento económico, sociedad del 
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conocimiento, estado de derecho, seguridad y justicia, igualdad social y combate a la pobreza desarrollo sustentable y 

medio ambiente. (Gerardo Neria, página 05) 

El Independiente: Exige PRD que gobierno decrete alerta de género: Tras terminar su séptimo consejo estatal, 

el Partido de la Revolución Democrática (PRD) pidió al gobierno de Hidalgo decretar alerta de género en la entidad, luego 
del asesinato de siete mujeres en Tula. El sol azteca condenó los feminicidios ocurridos en aquella región del estado y 

exigió que “sean castigados con todo el peso de la ley quienes asesinaron y a la fecha gozan de libertad”. Ciudad Juárez 

en Hidalgo: diputada La diputada del sol azteca Hermenegilda Estrada Díaz aseguró que los asesinatos de mujeres hacen 
que Tula sea parecida a los asesinatos de género ocurridos en Ciudad Juárez, Chihuahua. “Existe psicosis en Tula porque 

no hay personas en la calle mientras que crecen los rumores que es un asesino serial o varios.” Lo ocurrido en Tula es 
razón suficiente para que el Congreso local reconsidere su postura ante el feminicidio para tipificarlo en el Código Penal y 

no solo agravar la pena, como actualmente se tiene previsto. Hermenegilda Estrada Díaz recorrió la región y constató 
que la frontera con Estado de México está resguardada por el Ejército. Como factores de inseguridad, la legisladora 

destacó el crecimiento urbano en Tula y la cercanía con Estado de México, que también enfrenta ejecuciones derivado de 

la actividad de la delincuencia organizada. “Existe psicosis en Tula porque no hay personas en la calle mientras que 
crecen los rumores que es un asesino serial o varios” (Víctor Valera, página 02) 

Síntesis: Aprueba su plataforma electoral el Sol Azteca: Los integrantes de la dirigencia estatal del Partido de la 

Revolución Democrática celebraron este domingo las acciones de integración y aprobación de su plataforma electoral, la 
cual a decir del secretario general de ese instituto político, Marco Antonio Rico Mercado, deberán presentar ante el 

Instituto Estatal Electoral a mas tardar este martes. Durante los trabajos que tuvieron lugar en un centro social de la 
capital del estado, fueron presentados los informes financieros de ese partido, así como lo relacionado al presupuesto a 

ejercerse en el año en curso, además de la aprobación del plan de trabajo anual y la Plataforma Electoral que tendrá el 
PRD como base para los comicios locales del 7 de julio. "En todo momento el PRD ha pugnado por una política social y 

de amplia cobertura porque entendemos que los actuales programas de las autoridades estatales son insuficientes, 

principalmente en los temas de seguridad y educación se requiere que sean adecuados a las legislaciones para que sean 
más los beneficiados en el estado y el país". Previo a los trabajos, el dirigente estatal del Partido del Sol Azteca, Arturo 

Sánchez Jiménez, ye! secreta-rio general del mismo, Marco Antonio Rico Mercado, coincidieron en señalar que pese a la 
diferencia de opiniones al interior de su partido hay concordancia para saber cómo se maneja ese instituto político. "El 

PRD no puede negar su discusión interna en el marco de la democracia que se vive en el mismo, pero en un marco de las 

ideas que tenemos todos y que hasta el momento en los últimos años. Ha permitido que crezcamos como partido político 
y por eso vemos claro el rumbo que tenemos para estos comicios” aseguró Ricardo mercado. Finalmente ambos 

manifestaron que será a mas tardar el martes en que hagan entrega ante los titulares del Instituto Estatal Electoral, de 
su plataforma política con la finalidad de poder iniciar el siguiente paso que es el de comenzare a ver lo relacionado a las 

alianzas que han comentado con los demás partidos. (Jaime Arenalde, página 03) 

Síntesis: Apoyará el PRI candidatos con arraigo regional: Asegura el presidente del Comité Directivo Estatal del  
Partido Revolucionario Institucional, Ricardo Crespo Arroyo, que su partido no tiene intención alguna de experimentar, de 

importar o exportar candidatos para las elecciones a diputados locales del 7 de julio. Además, señala que aún no hay 
nada definido respecto a las coaliciones, que en el pasado reciente han sido con el PVEM y, mas atrás, también con 

Panal. Luego de encabezar los trabajos del Foro Regional de Conclusiones para la Conformación de la Plataforma Política 

de su partido, el dirigente priista en la entidad indicó que el PRI, tanto en el País como en el estado, tiene una visión muy 
clara de lo que pretende, y lo que esperan con sus candidatos los cuales aseguró deben tener arraigo y trabajo en las 

regiones que van a representar. "En la visión de lo que quiere el partido es que sus aspirantes y después candidatos o 
candidatas, conozcan perfectamente sus regiones y que sean de sus distritos, por lo tanto que también tengan en cada 

uno de sus municipios y distritos, y tengan vocación de servicio, porque tampoco vamos a experimentar”. Respecto a la 

plataforma electoral, manifestó que el principal objetivo es crear un documento para involucrar a todos los ciudadanos 
que aporten ideas para la conformación de nuevas legislaciones, que den paso a una sociedad armónica y de respeto. 

Luego de escuchar las conclusiones de cada uno de los coordinadores de los foros celebrados en Tizayuca, Tulancingo, 
Ixmiquilpan, Huejutla y Tula con temas como: Sociedad del Conocimiento, Estado de Derecho, Seguridad y Justicia, 

Igualdad Social y Combate a la Pobreza y Desarrollo Sustentable y Media Ambiente, el líder priista informe que el 
próximo martes el documento se someterá a la aprobación de la Comisión Política Permanente de este instituto, para que 

en próximos días proceda a su registro ante el Instituto Estatal Electoral. Por su parte, el líder de la Fundación Colosio 

filial Hidalgo, Oziel Serra-no, encargado de la realización de los foros de consulta ciudadana, destac6 que con estas 
acciones se abrió un espacio a las ideas, que hará de Hidalgo una entidad justa, además de manifestar que los 

participantes y la sociedad en general deben estar seguros que sus aportaciones serán tomadas en cuenta en la 
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plataforma política. (Jaime Arenalde, página 03) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Desaparece sección electoral en Mineral de la Reforma: RFE: Contará ahora Mineral de la Reforma con 

60 secciones electorales, luego de concluir el proceso de reseccionamiento que realizó el Registro Federal Electoral (RFE); 
poco más de 12 mil ciudadanos que pertenecen a la casilla 739 en esa demarcación cambiarán los datos de sus 

credenciales. De acuerdo con la vocal del RFE, Ana Alicia Hoyo Chalit, la sección 739, que corresponde a los 
fraccionamientos El Venado, Forjadores y Tulipanes, desapareció debido a que rebasó el límite de ciudadanos que 

integran una sección electoral. Según la normativa el tope es de mil 500 personas. Debido al exceso de votantes en la 

sección electoral 739 de Mineral de la Reforma, ésta será desaparecida y fraccionada en 31 nuevos espacios. “Esto obliga 
a hacer una serie de trabajos de orden técnico, visitas domiciliarias y combinación de aspectos como la proyección de 

crecimiento al 2021, para definir cuántas secciones iban a ser producto de este reseccionamiento”. Hoyo Chalit mencionó 
que este fenómeno ocurre porque esa parte anteriormente era una región rural y poco habitada; sin embargo, en la 

actualidad es una de las zonas de mayor crecimiento poblacional y habitacional en Hidalgo. Aclaró que los ciudadanos 
que viven en esta sección electoral no tendrán problema para sufragar el próximo 7 de julio, ya que el personal del RFE 

efectuará las notificaciones a domicilios. En este momento la cartografía está actualizada; sin embargo, los ciudadanos 

pueden acudir a los módulos del Instituto Federal Electoral (IFE) para actualizar sus credenciales. “Serán 60 secciones 
que conforman Mineral de la Reforma, ahora que se dio de baja la sección 739, como ocurrió en Zimapán, ahora los 

incorporamos a otra sección en Mineral de la Reforma; es decir, que ahora Hidalgo cuenta con mil 747 secciones de las 
mil 717 que tenía”. Especificó que las personas inscritas anteriormente en dicha sección cambiarán sus micas, aunque 

esta modificación no es de carácter urgente. “Los ciudadanos tendrán que hacer el cambio a su credencial, pero aunque 

no lo realicen en este momento no van a ser afectados para votar, dado que les vamos a notificar cuál va a ser su nueva 
ubicación y dónde se establecerá”. (Gabriela Porter, página 10) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Ocupa el ISSSTE primeros sitios en atención: Ortega: La delegación del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) en Hidalgo se ubicó en los primeros seis lugares a escala 

nacional de mejor atención a derechohabientes, informó el titular del organismo, Alfredo Ortega Appendini. Aunque 
reconoció que prevalecen algunas limitaciones como el rezago en consultas de especialidades y la falta de médicos 

especialistas para lograr cobertura total. En lo que respecta a la distribución de medicamentos en clínicas y hospitales, 

registra un  98 por ciento en la entidad, aún faltan seis medicamentos por adquirir, pero espera que esta situación pueda 
solventarse. Ortega Appendini puntualizó que su cargo es institucional en el organismo, por lo cual no piensa mucho en 

política sino en atender las demandas de la población hidalguense en materia de salud. Agregó que como profesionista 
en la medicina entrega su trabajo al cien por ciento, lo cual es una responsabilidad desde que asumió su cargo en la 

delegación. “Si el presidente Enrique Peña Nieto y su equipo de trabajo  disponen que no siga ocupando la delegación 

estatal del ISSSTE, por no entrar en los planes de gobierno, tendré que hacer nuevos planes en mi carrera profesional o 
bien regresar a la política como hace varios años”. Aclaró que en la delegación estatal hay varios programas piloto que 

están en marcha, como el ISSSTENET y licencias médicas, que están enfocados a concretar un mejor servicio. El 
funcionario precisó que con el 95 por ciento del personal; es decir, con mil 700 plazas, logró atender a los 

derechohabientes que acuden de forma cotidiana a las clínicas, además de alcanzar los proyectos y acciones planteados 

para Hidalgo. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Instrucción es precisa para frenar a delincuencia: Mantener a Hidalgo en completa tranquilidad es el 

compromiso de las autoridades en materia de Seguridad Pública, afirmó el legislador local Joel Nochebuena Hernández. 
El presidente de la Comisión de Gobernación en el Congreso local, precisó que ante los hechos registrados en Tula deben 

reforzarse los operativos, tal como instruyó el gobernador Francisco Olvera. “El gobierno estatal que encabeza Olvera 

Ruiz tiene la capacidad para atender las demandas en este tipo de incidencias delictivas. Los resultados alcanzados en los 
últimos años y mantener la estabilidad social forman parte de la coordinación que existe entre gobierno estatal y 

municipales”. Sostuvo que las autoridades locales en materia deben hacer las investigaciones necesarias y dar con los 
responsables de los actos delictivos registrados. Indicó que estos hechos pueden ser aislados, o bien registrarse en el 

Estado de México y reflejarse en Hidalgo. Sin embargo, deben fortalecerse los dispositivos especiales para frenar la 

delincuencia. Mediante estas acciones podrá definirse el nivel de inseguridad registrado en la zona, pero sin desatender al 
resto del estado. Agregó que a pesar de presentarse estos incidentes, aún se conserva una estabilidad social y confianza, 

por lo cual habrá que lograr más coordinación en materia de seguridad pública estatal y municipal. “Lo más importante 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

7 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
77  

 

es que las autoridades estatales resuelvan estos delitos y posteriormente definan si es necesaria la intervención de 

instancias federales”. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Inician operativos conjuntos contra el crimen en cárceles: El Centro de Readaptación Social (Cereso) de 
Tula de Allende, camino a Michimaloya, está ubicado en lo alto de una loma que no ofrece paisajes. Al caer la tarde del 

domingo, una larga caravana de patrullas con unos 100 elementos de policía estatal, 50 soldados, y ocho agentes del 

Ministerio Público Federal, avanzó hasta la puerta principal de la cárcel. Ya esperaban visitadores de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos, de la Coordinación General Jurídica del estado y unos pocos reporteros. El penal de Tula se 

compone de un área de procesados, sentenciados adultos mayores y el ala femenil. En total hay 448 internos, la mayoría 
jóvenes varones. El común denominador del lugar son las rejas y los candados, al pasar por el área de ingreso es 

imposible no inquietarse con el sonido de las rejas cerrándose detrás de uno. Nadie sonríe, los elementos de seguridad, 
muchos embozados, se ubican en cada galera (16 celdas por grupo), los reclusos son llamados a la entrada y formados 

para revisión. El cateo de las celdas da comienzo; es evidente el hacinamiento pero también es claro que hay un enorme 

esfuerzo de limpieza. Uno a uno los dormitorios se inspeccionan; navajas, medicamentos, marihuana, agujas, clavos de 
improvisadas máquinas para tatuajes y la imagen de la Santa Muerte resguarda al fondo del pasillo. Cada celda tiene 

afiches, dibujos de la denominada “Niña Blanca”. Algunos de los internos que formados esperan el resultado de la 
revisión muestran orgullosos sus tatuajes, sus torsos desnudos pueden leerse como hojas de vida, llenos de cicatrices. El 

recorrido muestra que iniciamos el operativo a la hora de comer del descanso dominical, pues las televisiones quedan 

prendidas, hay juegos de dominó a medias y alimentos listos para servirse. Pocos internos levantan la vista, nadie cruza 
miradas, hay códigos que no se descifran a la visita. La luna ya está bien alta en Tula y la revisión sigue, estrictamente se 

pasa lista por celda, cada interno es cateado, los zapatos, calcetines, no se permiten cinturones ni objetos de metal. 
Desde los barrotes en las ventanas sólo destaca el cielo, pues las enormes paredes perimetrales obstruyen hasta la 

esperanza. Simultáneamente, cinco operativos similares se verificaron en igual número de cárceles de Hidalgo, la 
intención es cerrarle el paso al crimen organizado que aprovecha estos centros de capacitación del delito como 

proveedores de recursos humanos. El saldo puede ser poco espectacular, pero nos dicen que se debe a las constantes 

revisiones. De vuelta en los pasillos de acceso, la luz apenas se filtra entre las rejas, candados, aduanas. Ya en la calle el 
aire sabe distinto. Arrojan cateos saldo positivo en municipios de la entidad Realizó el grupo de Coordinación 

Interinstitucional de Hidalgo en materia de Seguridad Pública, ayer y de manera simultánea, inspección en cinco Centros 
de Readaptación Social (Cereso). Los operativos fueron coordinados por el secretario de Seguridad Pública estatal 

(SSPH), Damián Canales, quien por instrucciones del gobernador Francisco Olvera efectuó dicha acción. Participaron 600 

elementos de la SSPH, 150 efectivos del Ejército Mexicano, 10 Ministerios Públicos del fuero federal y 10 del fuero 
común, 10 policías federales ministeriales, 50 efectivos de Policía Federal, así como cinco elementos adscritos al Cisen. 

PACHUCA. El operativo transcurrió en total calma y con la cooperación de los mil 238 hombres y 132 mujeres recluidos 
en este Cereso, quienes en todo momento siguieron indicaciones. Efectivos supervisaron diferentes áreas, logrando 

asegurar teléfonos celulares, medicamento no controlado y sustancias prohibidas. TULANCINGO. De manera 

simultánea, en el Cereso de esta demarcación, todo se desplegó sin contratiempos y en colaboración con los internos. Al 
concluir el operativo se ubicaron herramientas como tijeras, martillos y clavos, entre otros. TULA. Se ejecutó en calma, 

los efectivos lograron ubicar armas rudimentarias, armas blancas y enervantes. En este centro penitenciario suman 448 
internos en total. TIZAYUCA. Durante la revisión, 165 internos hombres y 15 mujeres cooperaron de manera positiva 

con efectivos de las corporaciones participantes. IXMIQUILPAN. El saldo del operativo en esta localidad fue blanco, ya 
que durante la revisión sólo localizaron cortauñas para uso de los reclusos. Durante las inspecciones en los cinco Ceresos 

personal del Ejército coadyuvó con las tareas de resguardo del perímetro de cada uno de los lugares, para garantizar la 

adecuada ejecución de las revisiones. (Andrés Torres, página 04) 

Crónica-Demandan al ex director de SAASSH por presunto desvío: Debido a una presunta malversación de 

recursos, el ex director de Agua Potable y Alcantarillado de San Salvador (SAASSH), Rufino Pérez López, fue demando 

por el delito de peculado, pues aparentemente cobró recibos que nunca fueron reportados al organismo a su cargo. 
Personal de la SAASSH reveló que el ex titular del órgano operador entregó varios recibos de pagos adelantados que 

carecen de validez y que actualmente los usuarios del servicio exigen al actual responsable, Bernabé Cano Hernández, los 
valide. De acuerdo con las primeras investigaciones, fueron expedidos un total de 253 recibos apócrifos entre igual 

número de usuarios, número que se traduce en una cantidad monetaria de 50 mil 800 pesos en efectivo; no obstante, 
esta cifra podría aumentar. Lo anterior debido a que estos usuarios son reportados al interior del organismo como 

morosos, por lo que muchos de ellos tendrán que pagar un recargo de tres o cinco por ciento, lo que significa que Pérez 

López no solventó recursos por más de 134 mil pesos. A consecuencias de estas anomalías se envió a la Auditoría 
Superior de Fiscalización (ASF) un informe detallado de lo que acontece en la SAASSH, a fin de que se investiguen los 

hechos y deslinden responsabilidades, pues estas son acciones suscitadas en la anterior administración. De forma 
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extraoficial se conoció que la SAASSH tuvo que validar algunos de estos recibos ante la presión social, pero se obligará al 

ex titular del organismo a regresar el recurso no reportado. (Hugo Cardón, página 09) 

Crónica-Sin favoritismos en la Sedeso, esclarece Geraldina García G.: En exclusiva para La Crónica de hoy en 
Hidalgo, la titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), Geraldina García Gordillo, aseveró  que no tiene 

consentidos. Está comprometida a dar resultados al gobernador Francisco Olvera Ruiz, tras cuestionamiento expreso 

sobre dos funcionarios que poco acuden a las oficinas. Con el buen carácter y la disposición que la caracterizan, la 
segunda hija de un típico matrimonio mexicano que tanto a ella como a sus cuatro hermanas les inculcaron los valores 

universales del respeto, responsabilidad,  honestidad, solidaridad, lealtad, enfatizó que en la secretaría que dirige sí tiene 
amigos, y que sus amigos son quienes están realmente comprometidos con dar resultados a la confianza que en ella y el 

resto de integrantes de esa secretaría depositó el titular del Ejecutivo estatal. Y ante la pregunta sobre que la directora 
de Fomento Artesanal, Araceli Islas Fuentes, y de Jairo Angulo Vargas, director del Instituto para la Atención de los 

Adultos Mayores estatal (IAMEH), quienes difícilmente dan entrevistas y poco aparecen por sus oficinas, con lo que no se 

pueden presumir resultados, expresó, “aquí lo que mandan son los resultados, sí tengo amigos y amigas y los que son 
mis amigos y amigas son los que dan resultados, los demás no son mis amigos”. La deshonestidad y la falta de 

compromiso la sociedad será quien la califique, expresó. Sobre el censo que realizan para el Programa Alimentario,  del 
que se lleva un 60 por ciento de avance, acotó, permitirá un análisis para redireccionarlo, pues “coincide con la cruzada 

contra el hambre del presidente Peña Nieto. Igual que éste, el gobernador Olvera Ruiz pide sea aplicado con toda 

transparencia, lo que se logrará con reglas claras y una eficiente contraloría social”. Es tiempo de trabajar para 
Hidalgo desde Hidalgo Geraldina García Gordillo aseveró que hoy es tiempo de Hidalgo en Hidalgo, confió en que el 

gobernador José Francisco Olvera Ruiz, aún le brinde la oportunidad de  servir a los hidalguenses, ello luego de ser 
cuestionada sobre si su cercanía con el hoy secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, la puede insertar en 

un cargo público a escala federal. “Hoy me siento muy agradecida con la oportunidad que me está dando el gobernador 
José Francisco Olvera Ruiz; me parece que es el tiempo de Hidalgo, y el tiempo de Hidalgo es en Hidalgo” Apuntó que 

espera que el titular del Ejecutivo en la entidad, le permita todavía realizar una tarea tan trascendental para el desarrollo 

de Hidalgo como la que realiza desde la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), lo cual le permite sumarse al esfuerzo 
de un gobernador comprometido con impulsar el desarrollo en todas las regiones de la entidad. Al cuestionarle si una 

invitación de personajes de alta jerarquía se puede rechazar, reiteró que es un esquema de valoraciones personales e 
institucionales y que hoy tiene todo su compromiso con Hidalgo y su responsabilidad comprometida con Olvera Ruiz. 

(Rosario Ruiz, página 21) 

Milenio-Cónclave de gobernadores: Tras los crímenes ocurridos en los últimos días en la zona centro del país, los 
gobernadores de Hidalgo, Morelos y Estado de México, Francisco Olvera Ruiz, Graco Ramírez y Eruviel Ávila, 

respectivamente, así como el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, se reunirán hoy para tratar 
temas de seguridad pública y reforzar los protocolos de vigilancia en esas entidades. En este encuentro, en el que 

también participarán representantes de la Secretaría de Gobernación, además de abundar sobre el programa Escudo 

Centro, cuya finalidad es blindar a estas demarcaciones del crimen organizado, también se convocará a un pacto 
metropolitano que incluye trabajo en conjunto en los rubros de abastecimiento de agua, medio ambiente y movilidad. 

Según Miguel Ángel Mancera, los estados circunvecinos a la capital del país contarán de manera homogénea con todos 
los instrumentos jurídicos, técnicos, científicos y operativos en sus respectivos territorios para hacer frente a la 

delincuencia. “Tendremos una reunión con la SEGOB. Ahí haré mención del contenido del programa Escudo Centro”, 

informó el Jefe de gobierno del DF mediante su cuenta de Twitter. El ex procurador capitalino indicó que sus homólogos 
de las otras entidades ya cuentan con el esquema del plan de seguridad que será discutido este día. Por el mismo medio, 

el gobernador de Hidalgo reconoció que es urgente coordinar a las entidades de la Zona Metropolitana del Valle de 
México y que éstas tengan como eje al gobierno federal. “Bienvenidas todas las iniciativas para blindar contra la 

inseguridad. Con respeto a la autonomía de cada estado el camino es la coordinación”. El gobernador de Morelos se 

pronunció por hacer frente de manera conjunta al crimen organizado y consideró que Escudo Centro “será una poderosa 
herramienta de cambio (...) coordinaremos esfuerzos para recuperar la paz y la seguridad. Constituiremos la zona centro 

como un escudo contra la delincuencia”. Incidencia delictiva  En 27 días, en el Estado de México se han registrado 
cerca de 80 homicidios relacionados con el crimen organizado, según reportes de las corporaciones de seguridad. Tan 

sólo el pasado 23 de enero se encontraron 12 cuerpos en el Valle de Toluca, los asesinatos ocurrieron en un lapso menos 
a 24 horas. En Puebla, según el INEGI, en cinco años se cometieron dos mil 278 homicidios, 87 por ciento de estos (mil 

990) quedaron impunes. Mientras que en Morelos, en el año que recién concluyó se registraron 50 asesinatos a mujeres, 

por los cuales sólo hay 2 personas detenidas. En lo que respecta a Hidalgo, de junio de 2012 a la fecha se han registrado 
siete hallazgos de mujeres sin vida en la segunda sección del Llano, en Tula, según la Procuraduría General de Justicia 

del Estado (PGJEH). Los más recientes en un lapso apenas superior a los 30 días, uno el 20 de diciembre de 2012 y los 
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otros dos los días 24 y 25 de enero, en la comunidad de San Pedro Alpuyeca. Este último día, la policía también encontró 

seis cuerpos semienterrados cerca de una presa en Atotonilco de Tula e informó sobre otros dos en Actopan y Ciudad 

Sahagún. Sin politizar el dolor  “En Tula vamos con todo el compromiso, toda la actitud enérgica, todo el apoyo a las 
víctimas y con toda la sociedad sin politizar el dolor”, dijo el gobernador Francisco Olvera. Anunció que con los operativos 

implementados en esa región llegarán hasta donde sea necesario para esclarecer los casos de “feminicidios”, agregó que 
pedirán apoyo a las fuerzas federales y no bajarán los brazos en el combate al crimen organizado.  “La violencia se 

combate con organización, inteligencia y humildad. Sí, a los llamados interestatales, pero en coordinación con la 

Federación”.  Claves Desde el tricolor... El PRI dijo estar abierto a una posible tipificación del “feminicidio” dentro de 
su plataforma electoral de cara a las elecciones a diputados locales. “Estamos abiertos a todos los temas y lo vamos a ir 

construyendo. Vamos a estar atentos y lo iremos platicando”, dijo Ricardo Crespo, presidente del Revolucionario 
Institucional. Reconoció que los tres niveles de gobierno, comandados por el PRI, deben fortalecer la seguridad y estar 

más atentos de lo que pasa en los municipios. “El PRI hará los comentarios pertinentes ante las autoridades para que las 
ciudadanía cada esté en paz”. (Axel Chávez, página 06) 

Milenio-Discutirán tipificación de “feminicidio” este miércoles: Tras reconocer que la iniciativa de la diputada 

Yolanda Tellería para tipificar el “feminicidio” está en la congeladora, la legisladora Hermenegilda Estrada Díaz, de la 
Comisión de Seguridad en el Congreso local, informó que sesionarán el próximo miércoles para discutir la iniciativa.  Esto, 

tras los asesinatos de mujeres ocurridos en la región de Tula: “tenemos una reunión en la Comisión de Seguridad 

urgente, vamos a tratar esto para sacarlo de la congeladora”. Cuestionada si con los asesinatos registrados en Tula existe 
la posibilidad de que ahora sí se tipifique el feminicidio en Hidalgo, respondió que “ya debe de estar porque a nivel 

nacional ya está, cabría la posibilidad porque ni una muerta más”. Admitió que se tomarían cartas en el asunto respecto a 
la iniciativa después de los homicidios. “Desgraciadamente hay cosas que pasan así, Yolanda (Tellería) peleó mucho por 

esta iniciativa, más sin embargo está ahí, pero como Comisión de Seguridad le vamos a entrar”, dijo. De acuerdo con 
Estrada Díaz, la iniciativa continúa en la congeladora porque fue ingresada como homicidio agravante. “La iniciativa que 

metió Yoli y que ella en terminado caminó y aceptó fue como homicidio agravante, pero no habíamos tenido este tipo de 

situación y hoy que la tenemos se sale de nuestras líneas”, dijo. La legisladora perredista lamentó la situación y exigió a 
las autoridades de seguridad detener a los responsables de los asesinatos. “Es lamentable lo que está sucediendo en 

Tula, hay miedo, hay psicosis, las mujeres no quieren salir”, agregó. La diputada Hermenegilda Estrada Díaz reiteró que 
la Comisión de Seguridad está citada para este miércoles “para ver cuál el posicionamiento”. Añadió que anteriormente 

no se ponía atención a los feminicidios de Ciudad Juárez y ahora los asesinatos de este tipo se tienen en Tula.  

(Alejandro Reyes, página 06) 

Milenio-La situación obliga al estado a hacer un esfuerzo adicional: Para el secretario de gobierno, Fernando 

Moctezuma Pereda, la situación que se vive en Tula de Allende, obliga al estado a “hacer un esfuerzo adicional de 
coordinación entre las instancias estatales, municipales y federales”, aunque descartó la aplicación del “toque de queda”. 

Apuntó que, “éste grupo de coordinación lo hemos establecido para dar respuesta a la sociedad, y no nada más sirve en 

el caso de Tula, sino sirve en todo el estado”. Al acudir la tarde de ayer a esta ciudad para sostener una mesa de diálogo 
con quienes salieron a las calles protestar por los homicidios de mujeres, manifestó el apoyo del estado a los familiares 

de las víctimas. El objetivo es que se les proteja, “que no haya ninguna negativa con relación a la libertad de expresión, 
mucho menos la represión en una manifestación pacífica y amplia (...) por más desgarradora que sea el momento, más 

vale a enfrentar las cosas como son y por eso ya se han establecido las líneas de investigación”. Elementos de las policías 

federales, estatales y municipales, realizarán operativos para resguardar la seguridad y dar con los responsables de esos 
crímenes contra mujeres. Nos reunimos las instancias estatales, federales y municipales para escuchar algunas 

declaraciones de los familiares y ampliar lo necesario y dar respuesta a la sociedad. Lo más importante es que el 
gobierno y las instancias tengamos responsabilidad en esta investigación y demos respuesta en el menor tiempo posible, 

reiteró. Moctezuma Pereda, aclaró que “nuestras condiciones hoy es la seguridad, es un tema que a nosotros nos 

preocupa”. Dijo que el gobernador, quiere brindar certeza, dado que, “no los puede dejar solos y más en una situación 
como esta que ha sido constante”. Y es que asegura que, “no queremos que se vaya a complicar la situación de 

seguridad en el estado”. (Martín Anaya, página 07) 

Milenio-Autoridades catean cinco Centros de Reinserción Social: Autoridades estatales, federales y del Ejército 

realizaron la tarde de este domingo una serie de cateos en cinco Centros de Reinserción Social de Hidalgo. De acuerdo 

con las autoridades, los operativos forman parte de la estrategia de seguridad que comenzó este fin de semana tras los 
hechos violentos del jueves y viernes en donde se hallaron siete cadáveres de mujeres en el municipio de Tula de Allende 

y tres cuerpos semienterrados en Atotonilco de Tula y dos más embolsados en Xochihuacán, municipio de Epazoyucan  
En la cárcel de Tula, localizaron más de 16 puntas metálicas y un total de 26 dosis de droga. La incursión estuvo a cargo 
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del Coronel de Infantería adscrito a la región, mientras que parte del personal de la Policía Federal y algunos efectivos 

militares aseguraron el perímetro de la prisión estatal. En los límites con el Estado de México, efectuaron un cateo 

conjunto en la cárcel distrital del municipio de Tizayuca en el que participaron al menos 120 efectivos: 86 policías 
estatales, ocho agentes federales y 25 soldados de infantería al mando de un capitán, todos adscritos a la 18 Zona 

Militar. El caso Tizayuca La cárcel distrital de Tizayuca alberga a 186 internos de los cuales 15 son mujeres algunas 
detenidas por homicidio, secuestro, robo y asalto lo que representa una sobrepoblación de casi 100 personas más debido 

a que la prisión fue construida para al 50 internos, según el director Hugo Susano, quien comentó que la mayoría de la 

población interna proviene del DF y el Estado de México y sólo 25 son hidalguenses y el resto de Michoacán, Puebla y 
Veracruz. El operativo fue supervisado por el director, quien constató que los efectivos estatales aseguraron clavos de 

tamaño mediano; medicamento de tipo paracetamol, penicilina, para la gastritis y para la gripe, la cual debido al 
hacinamiento se ha propagado entre la población interna, por lo que se permite la medicina en los dormitorios. También 

aseguraron algunas pipas improvisadas para fumar tabaco o sustancias prohibidas, además de navajas para rasurar 
escondidas en cajas de cerillos. Los agentes estatales ingresaron en dos grupos de 30 elementos, quienes trasladaron a 

los internos al patio central y comenzaron a revisarlos uno a uno tanto entre sus ropas como en el interior de los zapatos, 

chamarras, suéteres y bolsas secretas en los pantalones. En cada uno de los dormitorios cerca de 20 agentes revisaron 
dentro de los colchones, entre las costuras de las cobijas y cobertores, imágenes católicas y altares dedicados a la santa 

muerte; de acuerdo a las experiencias de las autoridades penitenciarias se han detectado entre los colchones puntas 
metálicas y entre costuras de los cobertores algunas navajas al realizar cateos en los dormitorios de la cárcel distrital. El 

director de la cárcel señaló que los principales delitos por los que se encuentran recluidos son robo y asalto, aunque el 

número de detenidas por narcomenudeo ha ido en incremento. Hugo Susano García comentó que anteriormente los 
familiares de los internos intentaban ingresar objetos al penal, como celulares que escondían entre la comida, al igual 

que baterías de celulares, pantallas, así como algunas drogas, aunque luego de la detección de los objetos, los custodios 
han implementado constantes revisiones apara evitar que los internos obtengan celulares o armas. “Cuando son los días 

de visita es cuando nosotros realizamos las revisiones porque estamos más propensos a que familiares quieran ingresar 
distintos objetos”. Descartó que en la cárcel distrital se hayan registrado riñas entre los internos, aunque comentó que 

han iniciado dos averiguaciones previas contra dos prisioneros a quienes se les detectó entre sus pertenencias 

mariguana. “Hemos iniciado a partir de marzo del 2012 a la fecha dos averiguaciones previas que ahora ya son causas 
penales por posesión de mariguana, en operativos encontramos algunos internos en posesión de estupefacientes e 

inmediatamente se iniciaron las averiguaciones. Lamentablemente por la infraestructura no tenemos la división de 
procesados y sentenciados, no la podemos llevar a cabo, porque no tenemos espacio para hace una división de alta 

peligrosidad o mediana”. La prisión distrital mantiene a 12 personas que cuentan con sentencia de los cuales tres 

cuentan son sentencia ejecutoria a quienes hemos pedido los trasladen a Centros de Reinserción Social y el resto de los 
internos aún enfrentan el proceso legal. Operativos a detalle Los cateos a prisiones estatales se realizaron de manera 

simultánea en penales de Pachuca, Tulancingo e Ixmiquilpan y la finalidad fue detectar drogas, armas, celulares y todo 
tipo de objetos que les está prohibido mantener a los internos en sus dormitorios, según revelaron fuentes de seguridad. 

Los cinco dispositivos fueron iniciados por las distintas corporaciones a las seis de la tarde en punto, hora para la cual los 

agentes debían asegurar los alrededores de los penales y posteriormente las galeras de los internos, trasladarlos al patio 
central de la prisión y comenzar las revisiones a sus dormitorios.  Claves Seguridad en Tula José Luis Rivera Martínez, 

encargado de la Secretaria de Seguridad Pública y Tránsito Municipal de Tula, reveló que un estado de fuerza rodea a la 
ciudad con 500 elementos. Todo el municipio está siendo cubierto, para lo cual se han implementado diferentes 

estrategias de inteligencia para reforzar la seguridad en la zona. Además confirmó que en estos operativos, participan 
elementos del Ejército Mexicano, la Procuraduría General de la República (PGR), de la coordinación de investigación, 

entre otras corporaciones. (redacción, página 08) 

Milenio-“Agua, electrificación y alcantarillado”, la meta: Como una prioridad para Hidalgo, la Comisión Nacional 
para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) desplegará un trabajo intenso en municipios y comunidades para 

disminuir el porcentaje de marginación con infraestructura básica que es parte de la estrategia de la Cruzada Nacional 

contra el Hambre. En este marco, el pasado viernes 25 de enero fue designado Daniel Rolando Jiménez Rojo como 
delegado de la CDI en Hidalgo y en entrevista para MILENIO Hidalgo da cuenta de cómo planea comenzar con la tarea 

de disminución de la pobreza y de atención a los pueblos indígenas. Tras su paso de seis años como consejero presidente 
del Instituto Estatal Electoral, el nuevo funcionario de la administración federal confía en desempeñar un papel que deje 

a Hidalgo como referente del buen trabajo en materia de pueblos indígenas. Jiménez Rojo señaló que la estrategia social 
del gobierno federal se va a fortalecer con las capacidades productivas y también va a incrementar la inclusión de sus 

beneficiarios.  De acuerdo con la declaración de Zonas de Atención Prioritaria por el Consejo Nacional de Evaluación de la 

Política de Desarrollo Social (CONEVAL) enviado para 2013 al gobierno federal y publicada en el Diario Oficial de la 
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Federación el pasado 27 de diciembre se debe atender de inmediato a mil 80 municipios que se encuentran en 26 

entidades federativas, incluido Hidalgo. ¿Qué representa esta oportunidad para el estado de Hidalgo y sus 

pueblos indígenas? Es un orgullo y una gran responsabilidad, estamos con instrucciones puntales y precisas de parte 
de la licenciada Nuvia Mayorga que es la directora general de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas, obviamente el presidente Enrique Peña Nieto ha manifestado primeramente la posición de la Cruzada contra el 
Hambre y estaremos en ese sentido apoyando bastante. Esto con respecto bajar el índice de pobreza extrema en los 

pueblos de los municipios del estado de Hidalgo en el sentido de llevar infraestructura básica el agua, el alcantarillado y 

la electrificación que es donde vamos a ver reflejado precisamente el trabajo intenso para reducir el índice de pobreza 
extrema. En gestiones pasadas se priorizó la infraestructura de otro tipo para comunidades y población 

vulnerable ¿en esta ocasión se enfocará sólo en servicios básicos? Si, efectivamente, hoy a lo mejor en menor 
porcentaje estaremos viendo lo de los caminos y carreteras, por lo que te decía que tenemos instrucciones precisas de 

bajar el índice de pobreza extrema, entonces tenemos que avocarnos al agua, alcantarillado y electrificación, esos rubros 
van a ser los específicos sin dejar de lado las carreteras y caminos. Vamos a tener una relación muy estrecha con el 

gobierno del estado, esa fue una de las instrucciones precisas, nos han encomendado estar muy cerca del gobierno 

estatal. Hidalgo ya no está entre los estados más pobres pero sí tiene de los municipios más marginados, 
vemos que si es urgente dar atención a pueblos indígenas y comunidades.  Eso es lo que vamos a hacer estos 

días, el análisis e incluso desde el viernes que tomé posesión en la CDI del estado tuve la oportunidad de acudir a la 
Ciudad de México a atender una comisión que venían del Valle del Mezquital y bueno se están concretando algunas 

gestiones y en la semana entrante, el miércoles se estarán terminando esas gestiones. Precisamente tomó protesta 

el viernes pasado ¿pudo ver el panorama general de la situación indígena en Hidalgo? ¿en qué situación 
nos encontramos? No estamos en el último lugar pero sí tenemos municipios con pobreza extrema, yo creo que lo más 

importante no es ver el índice, sino verlos físicamente y abordarlo inmediatamente el problema para poder llevar los 
rubros que mencionamos. ¿Se van a revisar obras pasadas? digo, como parte de las propias auditorías que se 

tienen que hacer al trabajo de los anteriores delegados. Por supuesto que sí, se estarán haciendo las 
supervisiones que lógicamente nos lo marcan como directriz y viendo cual es el trabajo que se venía desarrollando. Lo 

estaremos revisando y daremos resultados de manera muy puntual, objetiva y rápida. ¿Cómo sensibilizar a la 

población para la Cruzada contra el Hambre?  Yo creo que lo importante es manifestar que la CDI tendrá la 
oportunidad de poder estar viendo no sólo a la sociedad civil sino a los gobiernos municipales, para poder ver cómo 

podemos acercar a la sociedad a que se sumen a esta situación. ¿Qué proyectos se vienen en lo inmediato?  Eso lo 
estaremos viendo con las oficinas centrales y estaremos muy cercanos con la gente, se estarán revisando los proyectos 

de las zonas y aprobando lo que serán estos trabajos. Tenemos ese gran compromiso con el pueblo de Hidalgo, y 

también instrucciones precisas de bajar el porcentaje de pobreza extrema y estar muy junto con las áreas de gobierno y 
con la sociedad civil. ¿Qué mensaje se le da a la población del estado?  Que estaremos trabajando para impulsar 

todos los planes de la Comisión en el estado conforme a los lineamientos establecidos.  (Eduardo González, página 
10) 

Criterio-Aumentan secuestros en la entidad en 2012: Si bien es cierto que el número de homicidios en Hidalgo 

descendió casi a la mitad durante 2012 con respecto al año anterior, el número de secuestros se disparó casi en una 
tercera parte y lo colocó dentro de las ocho entidades con más incidencia junto con Estado de México, Veracruz y otros.  

Al determinar el gobierno federal, mediante decreto, que la Secretaría de Seguridad Pública en Hidalgo (SSPH) dispondrá 
de 191 millones 878 mil 392 pesos (casi 40 millones menos que el año anterior), fundamenta en la tabla de delitos que 

de los 13 secuestros registrados en 2011, se dispararon hasta 18 al año siguiente, lo que significa una persistencia de 1.5 

secuestros por mes, al menos los denunciados ante la autoridad. Cosa extraña muestran los homicidios en la entidad, 
puesto que de los 111 casos reportados en 2011, descendió hasta 64, mientras que en el caso de los robos hace notar un 

leve descenso, pues de los 6 mil 359 casos denunciados disminuyó a 5 mil 678, según los reportes girados por la 
Procuraduría General de Justicia en Hidalgo (PGJH). Dentro del campo de la confiabilidad, el documento publicado el 25 

de enero muestra que la meta fijada para cumplir con los exámenes de confianza de 8 mil 563 efectivos de las distintas 

corporaciones de Seguridad Pública en Hidalgo, en al menos mil de ellos no fue posible cumplir. Dentro de la tabla 
general, muestra que Hidalgo, en 36 por ciento, tiene operaciones dentro de la norma, cifra semejante a la de otras 

entidades del país. Mientras que en materia de infraestructura, la entidad apenas cumple con 19 por ciento. Finalmente, 
en materia presupuestal, Hidalgo sufrió el descalabro en sus finanzas, puesto que de los 233 millones 745 mil pesos que 

recibieron las instituciones, hubo un descenso de casi 40 millones de pesos del Fondo de Aportaciones para la Seguridad 
Pública. (Jorge Martínez, página 06) 
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Criterio-Inicio del Tuzobús, retrasado por dinero: Finalizará enero y la construcción de Tuzobús, sistema de 

trasporte colectivo que está programado por las autoridades para operar a partir de 2014, aún no comienza. Ante el 

retraso de la sesión ordinario del Fondo Nacional para la Infraestructura (Finadin), Alberto Meléndez, secretario de 
Planeación en la entidad, informó que se mantienen a la espera de poder obtener 200 millones de pesos para la primera 

línea del sistema de transporte. Mientras, el Fondo Metropolitano ha emplazado a la entidad a que aplique los 153 
millones de pesos etiquetados el año pasado para el proyecto. A pesar del apremio del tiempo para aplicar los recursos, 

Meléndez Apodaca informó que el estado no busca adquirir una deuda por este concepto para comenzar la construcción 

del Tuzobús, pues confía en que el Fonadin respalde el proyecto económicamente. De acuerdo con la Secretaría de Obras 
Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT), uno de los primeros pasos del proyecto de transporte es la adecuación de 

semáforos, así como definición y colocación de paradas. Otras instancias se ocuparán de establecer acuerdos con 
concesionarios del trasporte colectivo de las rutas que operan en el área metropolitana de Pachuca. (Miriam Avilés, 

página  07) 

Criterio-Entrega de cuenta pública, pospuesta: La desidia de los diputados locales por no recibir el informe de los 
resultados de la cuenta pública del ejercicio fiscal 2011 provocará que el reporte sea entregado por la Auditoría Superior 

del Estado de Hidalgo (ASEH) hasta el último día de febrero, plazo máximo que establece la ley estatal. Esto, a pesar de 
que a mediados de diciembre pasado la ASEH tenía concluido el informe y listo para ser entregado a la comisión 

inspectora de la auditoría, que preside el legislador Ramón Ramírez Valtierra. Sin embargo, debido al análisis del paquete 

presupuestal y leyes de ingresos de los municipios, se le negó al auditor Rodolfo Picazo dicha entrega. En su momento, el 
auditor cuestionó “que si ya se tiene la auditoría concluida y el informe de resultados, ¿qué caso tiene tenerla en el 

escritorio?, es sacarla para que la conozca la entidad, considero que los tiempos se deben de ir reduciendo”, expresó. 
Este plazo beneficiará a los exfuncionarios de los ayuntamientos, así como de los órganos descentralizados y del gobierno 

estatal, quienes tendrán “un chance” de subsanar algunos señalamientos hechos a las cuentas públicas. (José Antonio 

Alcaraz, página 08) 

Plaza Juárez-No más feminicidios, ya basta: Tula de Allende.-Hombres, mujeres, jóvenes y niños marcharon la 

mañana de ayer por las principales calles de Tula para exigir se pare la ola de asesinatos en contra de las mujeres.  El 
contingente obligó al Secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, a marchar con ellos como muestra de que 

está con el pueblo en su legítima demanda. La cita para la marcha, denominada pacífica, pero que por momentos los 

ánimos se desbordaron y caía en los insultos con palabras altisonantes, estaba programada la salida a las 10 de la 
mañana del Teatro al Aire Libre, pero no fue sino cerca de las once cuando el contingente que portaba mantas y 

cartulinas de reclamos y exigencias se enfiló hacia la calle Zaragoza, para recorrer 5 de Mayo, Morelos, Hidalgo, 
nuevamente Zaragoza, la Calzada Melchor Ocampo, hasta llegar a la alcaldía. Durante el trayecto los manifestantes 

gritaron consignas en contra de las autoridades principalmente de la municipal, dejándose escuchar, “Fuera Allende”, 

“Fuera Allende”. A su paso por las principales calles los manifestantes invitaban a la sociedad a sumarse para exigir que 
se acabe con la ola de violencia que alcanzó a la ciudad de los atlantes y que aseguraron tiene aterradas a las mujeres, al 

ya no querer salir a la calle hacer su vida de manera normal como lo venían haciendo, ante el temor de ser atacadas por 
quien o quienes están cometiendo ese tipo de atrocidades en contra del sector femenino. Entre los mensajes que 

portaban niños, mujeres y hombres expresaban “Exigimos justicia, exigimos paz, exigimos un municipio seguro”, “No más 

feminicidios ya basta”, “Quiero Vivir sin violencia”, “Por un Tula de paz, por un Tula de amor y justicia: Sin Jaime 
Allende”, “Ni una muerta más”, entre muchas otras más con las que consignaban la muerte de las mujeres que han sido 

desaparecidas y después halladas muertas entre los límites de las localidades de El Llano Segunda Sección y San Pedro 
Alpuyeca. El contingente luego de recorrer la Calzada Melchor Ocampo se enfiló  al palacio municipal donde colocaron en 

el portón principal  parte de las cartulinas que portaban, para luego dirigirse a las instalaciones de la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal donde por espacio de 10 minutos gritaron consignas contra los uniformados. Posteriormente  

el contingente de alrededor de 200 manifestantes  se dirigió al crucero del Club de Leones donde bloquearon los carriles 

hacia Iturbe, San Marcos y el centro de la ciudad, hasta donde llegó el secretario de gobernación, Fernando Moctezuma 
Pereda, para atender a los manifestantes. Sin embargo, ante el enojo de la sociedad los ánimos se calentaron y no 

dejaban de recriminarle al funcionario de gobierno el haber dejado crecer el problema y una y otra vez le exigían que el 
presidente municipal de Tula, Jaime Allende al ser la primera autoridad diera la cara como la dio cuando salió a pedir el 

voto de los tulenses, “Porque le debe al pueblo de Tula una explicación de los sangrientos hechos”. Cabe hacer mención 

el ambiente de la manifestación subió de tono cuando varios de los colaboradores del alcalde Jaime Allende hicieron acto 
de presencia a la llegada de Moctezuma Pereda, entre ellos el vocero Augusto Ramírez Rodríguez a quien acusó Pedro 

Cardoso de minimizar y no hacer evidente la realidad de los asesinados de mujeres. Así también Pedro Cardozo acusó al 
director de reglamentos Luis Fernando Sánchez de otorgar a diestra y siniestra permisos para giros rojos lo que ha 

generado más violencia.  Moctezuma Pereda dijo que él daba la cara no solo como funcionario estatal, sino por ser nativo 
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de la ciudad de los atlantes, agregó “Aquí vivó, vive y desarrolla sus actividades mi familia”. Dijo, “No me estoy 

escondiendo, sé de la molestia de la gente, la indignación y el sentimiento de las familias de esta región, estoy a quien 

como una interlocución entre el gobierno del estado y la población”. Informó a los quejosos que ya se tenían instaladas 
las estructuras para brindar seguridad a la población y que para eso se encontraban ya presentes la PGR, las áreas de 

inteligencia, Policía Federal de Caminos y la Sedena, entre otros.  Los manifestantes entre gritos y reclamos le exigían al 
funcionario estatal porque el edil no da la cara para reprocharle por qué los policías que reprobaron la prueba de 

confiabilidad de la Policía de Tula siguen cobrando o porque los manda a cuidar los parquímetros cuando su labor es 

brindar seguridad a la población, además porque el edil tiene mucha seguridad a su servicio, lo mismo que su familia 
dejando con ello a la sociedad a su suerte. Fernando Moctezuma recalcó que en este momento para la región Tula-Tepeji 

la prioridad es la seguridad y que el gobierno del estado la estaba atendiendo. Pese a que los manifestantes exigieron 
una explicación al secretario de gobierno, al tornarse tenso el dialogo Moctezuma Pereda decidió de manera puntual  

escuchar las quejas y demandas, con la finalidad dijo de que todas y cada una se atienda. Cuando se disponía retirarse 
del lugar los quejosos le cerraron el paso y lo “obligaron” a marchar con dirección al Teatro al Aire Libre para exigir junto 

con ellos justicia por las mujeres muertas y para que se pare la ola de violencia. El funcionario de buena manera accedió 

incluso retiró a los elementos de seguridad que se disponían a acompañarlo, de ahí que en una acto de sensibilidad 
caminó con el contingente, acción que los propios quejosos calificaron como un acto responsable de un funcionario 

público que dio muestra de ponerse en los zapatos de las familias de las víctimas. Recalcó: “Celebro la manifestación 
pacífica sin lesionar a terceros, celebro la preocupación por la seguridad, sin duda los insultos es parte de lo que tenemos 

que entender como servidores públicos, no vengo para que me aplaudan, sé el sentimiento que tienen y por eso los 

escuchó y estoy aquí donde están los problemas, pero necesitamos de todos, yo también siento lo que ustedes, aunque 
se diga lo contrario”.  Luego de hablar con los medios de comunicación y dar los pormenores  de las investigaciones y las 

acciones de seguridad que se llevan a cabo en toda la región el secretario de Gobernación se retiró por la calle Hidalgo 
en sentido contrario. (Verónica Monroy, página 03)  

El Independiente: Sin duda, combatiremos a la inseguridad: Olvera: Tras el asesinato de dos mujeres durante 

los últimos días en Tula, no habrá duda en el combate a la inseguridad, aseguró el gobernador Francisco Olvera Ruiz. 
“Con todas las facultades que otorga la ley y la coordinación con las fuerzas federales, cuidaremos de la región Tula y sin 

dudas”, manifestó el mandatario a través de su cuenta de Twitter. En varios mensajes en la red social, mostró solidaridad 
con familias de las víctimas y afirmó que su gobierno no las dejará solas. “Estaremos atentos de todas” “Un solo 

feminicidio nos duele, nos agravia a todos. Por ello ordenamos un operativo conjunto con todas la fuerzas del orden en 

Tula”, al referirse del dispositivo especial para blindar la región y en el que participan el Ejército y la Policía Federal 
Preventiva. Tipificarían feminicidio Por separado, el presidente estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo fue cuestionado 

sobre estos hechos violentos ahora que el partido mantiene el poder en los tres niveles de gobierno. Se pronunció por 
fortalecer temas de seguridad en las distintas regiones. Entrevistado durante la presentación de la plataforma electoral, 

pidió mayor atención en el tema y revisar lo que pasa en los municipios. Dijo que el PRI está abierto a discutir la 

tipificación del feminicidio en la próxima Legislatura local. “Esta plataforma electoral se construyó con participación de 
todos, estamos abiertos a los temas y los iremos construyendo. Ese es el caso y por supuesto lo platicaremos para 

fortalecer el trabajo de nuestra plataforma.” (Gerardo Neria, página 02) 

El independiente: Catean cárceles: Cinco laptops, 197 envoltorios de mariguana, 22 celulares, 300 puntas o armas 

punzocortantes, banda ancha móvil y hasta cuatro litros de tequila son parte de los resultados en el cateo en el penal de 

Pachuca, mientras que hubo decomisos menores en Tulancingo, Tula, Tizayuca e Ixmiquilpan. Alrededor de las seis de la 
tarde, 600 elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo, 150 efectivos del Ejército Mexicano, así como 50 

policías federales iniciaron revisiones simultáneas en dichos penales y concluyeron al filo de las 11 de la noche. Al 
finalizar el cateo del penal capitalino, el secretario de Seguridad Damián Canales Mena dijo a El Independiente de Hidalgo 

que tales acciones no tienen que ver con los constantes hallazgos de cuerpos ejecutados y los últimos feminicidios en 

Tula. El operativo de anoche “es parte del esquema de seguridad que está manejando el grupo de coordinación 
interinstitucional de los tres órdenes de gobierno para evitar conducta ilícitas en el interior de los penales. “Hay algunos 

objetos punzo cortantes, laptops, algo de droga”, comentó y agregó que durante la madrugada contabilizaron lo 
confiscado. Confirmó que en el Centro de Readaptación Social (Cereso) de Pachuca hubo más decomisos y admitió que 

hasta el momento no han nombrado al director de dicho penal, tras la destitución del anterior encargado por la fuga de 
un reo. En tanto, el comandante de la coordinación de Seguridad de Hidalgo, Donaciano Millán Bayzabal informó que los 

cateos transcurrieron en calma. Cerca de 250 policías estatales entraron al penal de Pachuca para revisar cuartos, camas, 

pertenencias de los reclusos y hasta estufas, mientras que soldados y policías federales se apostaron alrededor del 
Cereso. Escenario similar ocurrió en Ixmiquilpan, donde los reclusos fueron formados en el patio de la cárcel ubicada en 

inmediaciones de la presidencia municipal. Policías solo encontraron cortaúñas.  En el penal de Tula hallaron armas 
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rudimentarias y enervantes; mientras que en Tulancingo herramientas de trabajo como tijeras, martillos y clavos; en la 

cárcel distrital de Tizayuca clavos, madera y medicamento no controlado. También estuvieron 10 ministerios públicos del 

fuero federal y 10 del fuero común, además de visitadores de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH), 
informaron autoridades estatales. El penal de Pachuca tiene población de mil 233 internos y 63 custodios; Tulancingo 395 

presos y 19 celadores; Tula 454 reos y 28 vigilantes; Tizayuca 172 inculpados y 10 guardianes, e Ixmiquilpan con 127 
detenidos y ocho guardias. En el operativo encontraron 197 envoltorios de mariguana y hasta cuatro litros de tequila.  

(Víctor Valera, página 04) 

El Sol de Hidalgo: Nuevo ENCARGO en el ISSSTE, eminentemente SOCIAL: FLORENTINO: Florentino Castro 
López, eternamente de aparentes desparpajos, pero cuidadoso en sus funciones de servidor público y político, fue 

designado en la segunda quincena de este mes director de Delegaciones del ISSSTE. Antes, largo trecho, fungió como 
delegado del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI en Hidalgo. No le resultó difícil. Conoce al estado. Estuvo, aquí, al 

frente del IMSS. Hizo camaradas y se proyectó nacionalmente. Pero se da un respiro, se aleja unas horas del Distrito 

Federal y expresa: "Vine a saludar a mi amigo el gobernador Francisco Olvera. Es el jefe político. Nos une, desde tiempo 
atrás, cordialísima relación". La seguridad social no parece guardarle secretos a quien es de los personajes significados 

en Guasave, la muy lejana Sinaloa. Ahí nació; algunas décadas ya han transcurrido. En el IMSS hizo carrera. Fue titular 
en la Dirección de Riesgos de Trabajo y, más adelante, de Orientación y Quejas. Hasta que un buen día, el entonces 

director general del Instituto, Ricardo García Sainz, con quien había colaborado en el complejo industrial de Ciudad 

Sahagún le dijo: "Usted conoce Hidalgo; ahí está la delegación, asúmala". Cumplió la instrucción.  Que se le recuerde 
había sido el único que siempre trabajó con puertas abiertas. Era inmediato en decisiones. Juntas ejecutivas y un no 

parar en actividades que atribulaba a sus colaboradores. Máxima velocidad y una sonrisa plena, aunque no se sabía si era 
de agrado o reconvención. Aún hasta hoy la mantiene. Es carta de presentación. Tiene claro el papel que asume y lo que 

el ISSSTE representa: "Se prestan servicios médicos a pensionados y jubilados, se otorgan créditos para vivienda, 
turismo, líneas de abasto a tienda. Es atención a trabajadores del estado, maestros y, en algunas entidades, a quienes se 

desempeñan en universidades". Prioriza temas, entre estos el abasto de medicamentos. "Es vital, simplemente. Después 

de la crisis de 2012, en el ISSSTE nos encontramos, a nivel nacional, con un 80%. "En fármacos distintos llegamos a 
ubicarnos en el 90%. Considero que es un estándar aceptable a nivel nacionales e internacionales". Toma en cuenta, en 

este análisis de requerimientos sustanciales, el apoyo a los pensionados, a quienes se les paga a través del sistema 
bancario nacional. El pasado 2 de enero, cita, a todos se les cubrió lo correspondiente; sin problemas. "A quienes viven 

en Estados Unidos se les retribuye por medio de consulados, cinco días después; no más". Distingue guarderías. "Es una 

prestación a favor de madres que trabajan. El ISSSTE cuenta con guarderías propias y otras, ante la demanda, 
subrogadas. "Sonora, con aquella tristemente recordada del IMSS, significó dolorosa lección. Hoy se mantiene estrecha 

vinculación con Protección Civil. Supervisan y formulan dictámenes. Las observaciones se acatan y paralelamente, si las 
hay, se corrigen deficiencias". Castro López no se descarta que es un ente político y diserta: "En julio pasado, en Hidalgo 

el PRI logró lo que coloquialmente se llama carro completo y esto en el entorno más difícil, al ubicarse la entidad en el 

centro de la República. Se hizo un trabajo limpio, aseado, sin denotaciones. "Pienso, igualmente, en el recobre de 
Jalisco". Aborda la equidad de género. "La autoridad electoral nos dio una lección a todos los partidos que nos habíamos 

ido con el sustento jurídico con plantillas de candidatos que disminuían a la mujer. "Aclaro: no soy partidario de cuotas 
rígidas, insalvables, en mujeres, pero hay legislación. En el estado pudimos resolver fácil los dos casos que se nos 

presentaron: Ixmiquilpan y Tulancingo. Dulce María Muñiz y Emilse Miranda y, asimismo la actitud madura, 
comprometida de Roberto Pedraza y Enrique Macedo que inicialmente eran los nominados. "Tulancingo se nos 

presentaba como el escenario menos halagüeño, pero nuestra postulada, así como quien fungió en calidad de suplente, 

la doctora Rocío Ruiz de la Barrera, cubrió un amplio sector de la academia, la docencia, la investigación. "Igual en 
Ixmiquilpan. Hubo fortuna en la selección". De lo político, comenta: "Todos tenemos una historia. Estoy satisfecho de 

este nuevo encargo. Es eminentemente social". Al preguntarle si era lo que esperaba, responde: "Nunca revisé 
organigramas, vaya, jamás lo he hecho. No albergo en la si se me debe o no algo. Tengo el privilegio de que el director 

general, Sebastián Lerdo de Tejada fue mi compañero en la Cámara de Diputados, en el PRI del DF y en Profeco. 

Estimable, conocedor. Bien que nos entendemos". Tras enfatizar "quiero mucho a Hidalgo", no olida que está muy ligado 
a su entidad de origen, Sinaloa, pero que de siempre encontró calidez, estimaciones en el estado. Nada me sería ajeno, 

salvo esta, por hoy, dolorosa lejanía". (Redacción, ojo política) 
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Confía EGS en ciudadanía para obtener el desarrollo: Puntualizó el alcalde de Pachuca, Eleazar García 

Sánchez, que actualmente la sociedad tiene mayor conciencia de que para lograr el desarrollo se requiere del apoyo 

ciudadano, al destacar el registro que tiene actualmente el ayuntamiento con respecto a la recaudación del impuesto 
predial. Expresó que la alcaldía busca estrategias por medio de las cuales, al momento de que los ciudadanos cumplan 

con sus responsabilidades, resulten beneficiados, como el otorgamiento del seguro contra robo facilitado a quien paga 
puntualmente su predial. Detalló que la propuesta que realizó el ayuntamiento para los contribuyentes cumplidos abrió 

una posibilidad de beneficio para las personas que pagan en tiempo y forma, al señalar que además de convertirse en 
ciudadanos responsables, se llevan un beneficio personal como pocas veces sucede. Añadió que pese a que la 

recaudación se mantiene en ascendencia, se espera lograr una cantidad importante, pero anticipó que de lo que se trata 

no es de buscar amplios ingresos para mejorar al ayuntamiento, sino para contar con recursos que regresan a la ciudad 
mediante la realización de obra pública. En este sentido, afirmó que mantienen un estudio colonia por colonia para 

determinar las necesidades en cada una de ellas y con base en ello, llevar los beneficios sociales. García Sánchez reiteró 
que el comportamiento de la sociedad habla del compromiso que también tienen con su ciudad en busca de un mejor 

desarrollo para sus familias. (Milton Cortés, página 08) 

Crónica-Arremeten de nuevo contra los grafiteros: Los nuevos Consejos de Colaboración Municipal deberán 
integrar en sus agendas de trabajo como tema principal la búsqueda de estrategias para combatir a grafiteros en colonias 

del sur de la ciudad, advirtió Gerardo Navarrete, vecino de Villas de Pachuca. Manifestó que este problema agrava 
conforme pasan los meses, en virtud que por lo menos tres de cada 10 casas o propiedades resultan afectadas con 

pintas callejeras. “Es quizá éste uno de los problemas más recurrentes en esta parte de Pachuca, el cual no ha sido 

posible resolver durante el paso de las administraciones municipales, de tal forma que la gente no puede tolerar mayores 
afectaciones porque eso significa daños a nuestro patrimonio”. Manifestó que una vez que quedaron conformados los 

diversos consejos de colaboración, debe tomarse como prioridad este tema para que de una vez por todas y en un 
periodo corto de tiempo, sea posible erradicar de raíz la problemática. (Milton Cortés, página 08) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   LOCALES   

Milenio-Intelecto opuesto:  

Días de furia: Tras los hechos de inseguridad que se han reportado en los últimos días en la zona de Tula, una región 

limítrofe con el Estado de México y entrada a la capital del país, se determinó llevar tan delicado asunto a la Secretaría de 
Gobernación. Simultáneamente este fin de semana se realizaron diversos operativos del Ejército y la Marina en la entidad 

mexiquense, vecina de la nuestra, en donde se está priorizando el tema para evitar la proliferación de la violencia que se 

ha suscitado en dicha demarcación desde inicios del año. Mientras en la última semana se presentaron decenas de 
muertes en el Estado de México, en Hidalgo no se tuvo tiempo ni para prender las alarmas. Días después de tener focos 

rojos en sitios como Toluca y Ecatepec, aparecieron hallazgos de mujeres muertas en Tula de Allende y de cuerpos 
semienterrados en Atotonilco de Tula, ambos sitios limítrofes al Edomex.  Tomando en cuenta este antecedente, las 

autoridades de la zona Centro ya planean reunirse desde este día y avanzar en una agenda que incluya como tema 

principal la seguridad pública, pero también cuestiones como la movilidad, el transporte y el medio ambiente, así como 
desarrollo urbano y metropolitano. A petición del jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, el plan del denominado 

Escudo Centro –una estrategia territorial que abarca cinco entidades que rodean a la capital del país- ya fue presentado 
al gobernador Francisco Olvera y sus homólogos de Morelos y el propio Estado de México. Aunque de inicio pareciera una 

acción llena de pluralidad y democracia, con la vanguardia de un gobierno innovador y moderno como el del DF, la 
verdadera situación es que debe plasmarse de forma concreta en acciones coordinadas única y exclusivamente por la 

federación, y no por cuestiones de organigrama.  El mensaje que ayer difundió el gobernador Olvera Ruiz en redes 

sociales fue en el sentido de acompañar de forma institucional cualquier plan que sea en beneficio de la zona 
metropolitana del centro del país y más en cuestiones como seguridad. Pero al mismo tiempo fue muy claro en 

pronunciarse sobre el respeto a la autonomía de los estados y siempre en apego al estado de Derecho y, ahora, a los 
Derechos Humanos. Como parte inicia de trabajos en materia de seguridad, el grupo de Coordinación Interinstitucional 

de Hidalgo llevó a cabo operativos de inspección en cinco centros de Readaptación Social, localizados en los municipios 

de Pachuca, Tulancingo, Tula, Tizayuca e Ixmiquilpan. De acuerdo con información del gobierno estatal, el operativo 
estuvo coordinado por el secretario de Seguridad Pública del estado, Damián Canales Mena, quien encabezó esta acción 

en el de Pachuca. Según las cifras oficiales del operativo, participaron en el mismo 600 elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública del estado, 150 efectivos del Ejército Mexicano, 10 Ministerios Públicos del fuero federal y 10 del fuero 
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común, 10 policías federales ministeriales, 50 efectivos de la Policía Federal Preventiva, así como cinco elementos 

adscritos al Cisen, en total por los centros penitenciarios revisados. (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Estación Tula: Recuerdo a Tula como una ciudad sumamente tranquila en la que uno podía pasar de la zona urbana a 

la arqueológica a través de un puente toda una aventura, otra era llegar a la placita de toros y bajar al río donde corrían 
aguas cristalinas y peces grises y rojos, ranas y ajolotes todo en medio de las grandes raíces de los árboles que se 

levantaban en su rivera. Mi abuela paterna tenía un desayunador y merendero frente al jardín a media cuadra de la 
presidencia municipal y a él asistían a comer taxistas y operadores de los autobuses Claritas, cuando me llevaban era 

feliz jugando con mi amigo Josué en el patio trasero donde había un granerito y chiqueros, Tula era otro donde se podía 

jugar a altas horas de la noche en su jardín de piedra rosada y altos árboles que cobijaban a cientos de pájaros. Estos 
recuerdos vinieron a mi mientras se recibía la información sobre la marcha pacífica de los tulenses para exigir seguridad y 

castigo a los homicidas de mujeres que ya cobraron oficialmente ocho víctimas, aunque se asegura que suman once, lo 
cierto es que alarma este fenómeno social aunque la presencia del secretario de Gobierno habla de la preocupación del 

gobierno estatal. Esta Tula es otra pagando las consecuencias del arribo hace tres décadas de la refinería Miguel Hidalgo 
y la termoeléctrica Francisco Pérez Ríos, no se diga de las aguas negras a la presa Endhó que si bien mejoraron la 

economía que apenas se sostenía con la agricultura, empresas cementeras y caleras además de un mediano comercio le 

dieron un vuelco al entorno social y natural. Proliferación de bares convirtieron a la prostitución en un actividad comercial 
más en la zona, hoy inseguridad que reconoce el secretario de Gobierno y que deja mal parado al de Seguridad Pública; 

hay respuesta sí, pero la sociedad esta agraviada, porque por lo menos un jinete de la apocalipsis parece que se dio su 
vuelta por Tula, esperemos que algún día se pueda recobrar uno de esos pasajes de hace 45 años. (Alberto Witvrum, 

página de internet)  

Crónica-Vocales extraviadas… 

Batalla: Autoridades estatales y federales coordinaron este domingo un operativo de seguridad en los cinco puntos de 

mayor conflicto identificados en el territorio hidalguense. La meta de esta clase de ejercicios es depurar la acción policial, 
reforzar la seguridad y vigilancia, pero sobre todo “mostrar el músculo” en el entendido de lo que será la nueva política 

de seguridad en el país. Cinco ciudades de Hidalgo fueron escenario del despliegue dominical, con saldo hasta ahora por 
confirmar, pero a destacar el mensaje de “cero tolerancia” que el gobernador Francisco Olvera envía a la delincuencia. 

Recientemente, los medios informativos especializados destacan una serie de asesinatos a mujeres, principalmente, en la 
región de Tula. Más allá del manejo informativo, la sociedad merece una respuesta clara, firme e inmediata de sus 

autoridades y los operativos de ayer son una muestra del interés manifiesto que tiene el tema. Negar que Hidalgo es 

asiento de bandas del crimen organizado es cerrar los ojos a una realidad nacional que creció fuera de todo control en los 
últimos años. De ahí que la mejor forma de combatir este flagelo es con apego a la realidad, información fidedigna, sin 

complacencias o encubrimientos. Con una lógica operativa sustentada en las características propias de cada región de 
Hidalgo, la avanzada policial fue supervisada por visores de la Comisión Estatal de Derechos Humanos y distintos medios 

informativos para garantizar que la sociedad esté informada del desarrollo de estas tareas. La gran ventaja que se 

vislumbra hoy es que ya con una sola directriz, todas las instancias relacionadas al problema de seguridad podrán hacer 
su trabajo y demostrar si de verdad justifican su existencia dentro del gran organigrama burocrático de México. En un 

momento en que el sistema legal mexicano “pisa fondo”, constatar que las policías se coordinan para combatir a la 
delincuencia y logran desplegar un operativo de gran envergadura como el de ayer, cuando menos deja una esperanza 

de que las cosas saldrán mejor y las familias mexicanas saldremos de una época del terror.  (Andrés Torres, página 

03) 

Reloj-La hora en punto… 

Agenda de seguridad: Fue el propio secreta-rio de Gobierno, Fernando Quetzalcóatl Moctezuma Pereda, quien unido a 
la marcha de personas por los asesinatos ocurridos en Tula de Allende, reconoció que la gente estaba en su derecho de 

manifestar su enojo. El tema no es asunto menor, por ello es que el gobierno del estado, instrumentó un operativo para 
"blindar" la región Tula-Tepeji, ante la creciente incidencia de ilícitos, entre los que figura, lamentablemente, la muerte 

de 8 mujeres. En el operativo ordenado, efectivos de las fuerzas castrenses, de la Policía Federal, de la Estatal, del 
CISEN, de la PGR, de la Procuraduría estatal y de las corporaciones de seguridad de algunos municipios de la zona, 

recorren carreteras, avenidas, caminos vecinas, colonias y comunidades. La investigación de los asesinatos, derivados del 

clima de inseguridad no puede ser postergada. No es asunto nuevo, pero esta zona de la entidad, aparece en el centro 
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del conflicto, como consecuencia de una serie de factores y fenómenos que lamentablemente ya incidieron de forma 

negativa en el ambiente social. Y es que la conurbación de los municipios, con la capital del país y con algunas 

localidades del Estado de México, se ha convertido en una salida territorial, donde criminales provenientes de otros 
estados utilizan incluso los canales de aguas negras como "tiradero" de sus crímenes. Como consecuencia del 

denominado "efecto cucaracha", las corporaciones estatales deben permanecer atentas, pues la disputa de regiones 
mexiquenses, por parte de grupos criminales, ha generado preocupación entre los que habitan esa zona hidalguense. 

Desde luego, este hecho debe ser abordado con la seguridad que amerita el asunto, pues sin duda habrá voces que en 

un afán protagónico, pretendan "llevar agua a su molino electoral". Y es que de acuerdo a declaraciones de una diputada 
perredista, el asunto de los feminicidios deberá ser aborda-do esta misma semana en el Congreso del estado. Del tema, 

se sabe que hay una propuesta, misma que debe ser atendida por todas las expresiones que concurren en la legislatura, 
pues intentar partidizar un tema tan delicado, amén de carecer de ética, sólo vendría a enrarecer el clima prevaleciente. 

Lo ocurrido en la región y en otras zonas del país, es producto del clima de descomposición que México heredó en los 
recientes 12 arios. Recomponer el tejido social, sin duda, tendrá un costo, por eso, como diría el propio Moctezuma, 

quien se manifiesta tiene derecho a manifestar su enojo. (Edmundo Pineda, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que a través de las redes sociales fue como los gobernantes de las entidades del centro del país enviaron mensajes a la 

ciudadanía de cada demarcación. El primero fue el jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, quien anunció una 
reunión en materia de seguridad con Hidalgo y Morelos a lo que el mandatario estatal Francisco Olvera Ruiz 

contestó que son bienvenidas todas las iniciativas para blindar contra la inseguridad a la población por lo que se espera 
que este lunes en la Segob se reúnan con autoridades federales. 

:Que hablando de temas de inseguridad ayer en Tula se realizó una movilización ciudadana que fue aprovechada por 
algunos políticos para hacerse publicidad de gratis. Uno de ellos, el ex alcalde y ex candidato a diputado perredista, 

Ricardo Baptista, entre otros miembros de la oposición al tricolor en la actual administración del edil Jaime Allende. 
En otro mensaje por las redes sociales, el gobernador Francisco Olvera pidió a los involucrados que no se politice con 

la situación y el dolor de los familiares de las víctimas. Se ve que no hicieron caso. 

:Que ayer el que se despidió por correo electrónico fue el panista Cornelio García Villanueva quien deja este lunes la 

delegación federal de la Secretaría de Economía para dar paso a la hasta este domingo subsecretaria de Fomento 
Económico y Competitividad Empresarial del estado, Grisell Ubilla Ramírez; ayer por la tarde, García 

Villanueva envío una invitación electrónica a su último evento como parte de la administración federal e informó sobre 

la modificación.  

:Que en el partido Nueva Alianza, su líder moral Moisés Jiménez anda muy apurado y afinando la maquinaria 
magisterial de cara a las elecciones de julio próximo. Dicen que sostuvo una reunión en su bunker de Zempoala para las 

toma de protesta de un comité interno del propio partido político. Ahí se pudo ver al ex dirigente sindical de los maestros 

supervisando y seguramente aconsejando que hacer para este proceso electoral, además de palomear y tachar a algunos 
suspirantes. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas 

“Tenemos ese gran compromiso con el pueblo de Hidalgo, instrucciones precisas de bajar el porcentaje de pobreza 

extrema y estar muy junto con las áreas de gobierno y con la sociedad civil.” 

Daniel Jiménez Rojo Delegado de la CDI Hidalgo sobre las metas a cumplir en la dependencia federal 

“Ellos han sido nuestros aliados históricos, nosotros estamos abiertos a trabajar con los partidos políticos. No se ha 
descartado ninguna alianza; al contrario, vamos trabajando de acuerdo a la oferta del PRI” 

Ricardo Crespo Arroyo Presidente estatal del PRI sobre la coalición con el partido Nueva Alianza 
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“Es lamentable lo que está sucediendo en Tula, hay miedo, hay psicosis, las mujeres no quieren salir... El miércoles 

tenemos una reunión en la Comisión de Seguridad urgente, vamos a tratar esto para sacarlo de la congeladora” 

Hermenegilda Estrada Díaz Diputada local perredista sobre el tema del feminicidio. 

 (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que rompiendo protocolos, el secretario de Gobierno Fernando Moctezuma se dejó ver ayer en plena manifestación de 

la sociedad civil de Tula –de donde es originario- por la inseguridad que priva en la zona. Haciendo frente a los reclamos, 
el encargado de la política interna escuchó las inquietudes de la gente, a quienes garantizó que los crímenes no quedaron 

impunes y a quienes reiteró el despliegue policiaco para devolver la tranquilidad a la ciudad de los atlantes.  

Que anoche comenzó a circular en redes sociales la versión de que Grisell Ubilla tomará posesión hoy como nueva 

delegada en Hidalgo de la Secretaría de Economía. Ubilla tiene carrera en el área económica, concretamente en la 
secretaría estatal que dirige José Pablo Maauad. El enroque sería, entonces, algo lógico.  

Que muy activos han estado en días recientes los agentes al mando de Damián Canales Mena, secretario de Seguridad 
Pública en el estado. Ya la semana pasada se habían dado largas reuniones a puerta cerrada en esa dependencia estatal, 

y ahora, además de reforzar la seguridad en Tula, lanzaron un operativo sorpresa para revisar las celdas de los 
principales centros de reclusión de la entidad. ¿Tendrán otras acciones bajo la manga?  

Que el nombramiento de Aurelio Marín Huazo como Coordinador general de los trabajos del PRI Hidalgo rumbo a la 
XXI Asamblea Nacional Ordinaria (ufff, le retamos a repetir el nombre de ese cargo sin respirar) regresa a este 

experimentado político a los primeros planos del tricolor en la entidad. Marín Huazo, quien ha desempeñado numerosos 
cargos públicos a lo largo de su carrera, se ha mantenido activo dentro del PRI, pero ahora tiene en sus manos una 

responsabilidad de cara al proceso electoral de julio de 2013. 

 (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Ya es insostenible el mito del estado más seguro… (redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Suena en Radio Pasillo que la definición de candidatos a diputados locales del PRI en algunos distritos del 

estado, así como por la vía plurinominal, se dará hasta el último momento, preferentemente después de que el 

PAN y el PRD hagan lo propio. 

Ante la posibilidad de que la oposición postule políticos con trayectoria, actores del tricolor consideran que su partido 
tendría que echar mano de sus mejores cuadros. Y no sólo para asegurar el triunfo, sino para garantizar un buen 

desempeño en el debate legislativo. 

Otra decisión también complicada será la coalición entre el PRI y el Panal. Y es que mientras el Revolucionario 

Institucional no estaría dispuesto a ceder a Nueva Alianza la misma cantidad de distritos que en 2011 –Apan, Tizayuca y 
Actopan- ni el mismo número de plurinominales –tres-, el partido del magisterio tampoco aceptaría reducir la cuota. 

En estos términos se desarrollarán las pláticas que próximamente entablen los dirigentes estatales de los 
dos partidos, Ricardo Crespo Arroyo y Heriberto Martínez Santiago, donde también influirán las decisiones que se 

tomen a nivel nacional, ya que, además de Hidalgo, el 7 de julio también habrá comicios locales en otras 13 entidades 

del país. 
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En Radio Pasillo se escucha que el ex alcalde de Santiago de Anaya, Cliserio Ramírez Mendoza, sigue sin 

solventar observaciones por más de un millón de pesos que le fueron formuladas por la Secretaría de la 

Contraloría y Transparencia Gubernamental, situación que podría meterlo en problemas legales. 

El caso tiene nervioso al ex edil, pues de no comprobar cómo utilizó el dinero podría sufrir las mismas consecuencias que 
los ex presidentes de Huejutla, Alejandro Nava Soto, y Atotonilco de Tula, Julio César Ángeles Mendoza, quienes fueron 

detenidos el año pasado. 

Suena en Radio Pasillo que el gobierno estatal dio al secretario del Medio Ambiente, Honorato Rodríguez 

Murillo, y al presidente del Consejo Estatal de Vivienda, Jesús Romero Quintanar, un plazo para liquidar los 
organismos antecesores de estas dependencias. 

En el primer caso, el Consejo Estatal de Ecología (Coede), y en el segundo, el Instituto de Vivienda y Desarrollo Urbano 
de Hidalgo (Invidah) y la Promotora de Vivienda de Hidalgo (Provih), que aún existen porque no se han cerrado algunos 

trámites administrativos. 

 (redacción, página de internet)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

De regreso 

Luego de varias semanas estamos de regreso. Recuerde que usted puede enviar sus comentarios al correo de este 

espacio. Y por supuesto que como ya dicen los clásicos de estos menesteres, lo que aquí se escribe tiene como 
fundamento lo que nos platican, lo que a veces lenguas de doble filo nos hacen llegar. Así que usted ya lo sabe, y dese 

por enterado. 

Vuelve El Marimbas 

Luego de mucho tiempo que no estuvo en la banca, pero tampoco al frente de organismo alguno, ni gubernamental ni 

político, Aurelio Marín Huazo regresa a las lides partidistas, luego de ser nombrado Coordinador General en la entidad de 
los trabajos rumbo a la XXI Asamblea Nacional Ordinaria del Revolucionario Institucional. Es decir que para quienes ya lo 

veían difunto y enterrado, políticamente, tendrán que tragarse sus palabras, porque ni andaba de parranda, y por el 
contrario más vivo que nunca. 

Pontigo Loyola, posible aspirante a diputado, o al CONAFE 

Juan de Dios Pontigo Loyola, hasta ayer secretario de organización del PRI-Hidalgo, solicitó licencia al cargo, y algunos 

adelantan que puede ser que busque la nominación de su partido a una diputación local, lo que de paso hay que 

comentar lo tendría bien merecido, o bien fue llamado por la directora general del CONAFE a nivel nacional, Carolina 
Viggiano Austria, para ocupar alguna cartera en ese organismo. Habrá que estar pendientes. 

Subsecretaría de Asuntos Políticos… 

Excelente administrador, amén de un conversador animado, Glafiro Chávez no ha podido encontrarle la cuadratura al 

círculo en la subsecretaría a su cargo. Nadie puede negar que haya hecho su esfuerzo, pero le ha buscado por todos 

lados para entenderle sin resultados claros hasta la fecha. La razón es una y simple: una cosa es una cosa, y otra cosa es 
otra cosa. El buen Glafiro sufre. 

 (redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Proteger a la población que sufre los embates del crimen en la región de Tula fue la disposición irrestricta del gobernador 
Francisco Olvera Ruiz para garantizar que no continúen los asesinatos de mujeres en esa zona ni en ninguna otra de la 

entidad. Por tal motivo elementos del rubro se dieron ya a la tarea de iniciar operativos conjuntos con amplio despliegue 
de fuerzas y con la inmediata respuesta de los legisladores locales, quienes sumaron el llamado para mantener la paz. 

(redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Jaime Costeira: El recién nombrado gerente del Fideicomiso de Riesgo Compartido, área de la Sagarpa, 
delegación Hidalgo, es uno de los personajes que cuenta en su trayectoria diversos cargos, siempre para aportar al 

fortalecimiento de distintas estrategias, entre ellas las más recientes como director general del Bachillerato del Estado de 
Hidalgo, también en el rubro educativo destaca que fue delegado del Conafe.  

Abajo-Genaro González: En la zona del Valle de Tulancingo son múltiples y constantes las inconformidades de los 

habitantes hacia los alcaldes por los mínimos resultados logrados a más de un año de gestión, respecto al titular del 

Ejecutivo en Acatlán el descontento es por la inadecuada labor para cumplir con las demandas que González Guarneros 
tomara supuestamente como prioridades durante su campaña.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

CAMBIOS 

Ricardo Crespo, dirigente estatal del PRI, aceptó la petición de licencia temporal que el pasado 25 de enero 

presentó Juan de Dios Pontigo Loyola para separarse de su cargo como secretario de Organización del 
Comité Directivo Estatal. Asimismo informó que nombró a Aurelio Marín Huazo como coordinador general 

en Hidalgo de los trabajos rumbo a la XXI Asamblea Nacional Ordinaria. 

REACOMODOS 

Confirmaron los grillitos que continuarán los ajustes en las delegaciones federales del estado, donde aún faltan muchos 

cambios; mientras tanto Benjamín Rico Moreno llegará como titular de la Conagua, además de corroborar que 
Patricia González Valencia, actual secretaria general del PRI, este martes tomará posesión de una 

delegación. Otra funcionaria que partirá para trabajar en el D.F. es Lilí Zamudio, encargada de los 

discursos oficiales de la presidenta del DIFH, Luz Elena Sánchez, pues logró un lugar en el equipo VIP de 
Laura Vargas en el DIF nacional. 

AUSENCIAS 

La presentación de resultados de los foros del PRI para integrar su plataforma política 2013 tuvo varias 
lecturas, entre ellas la ausencia de diputados locales y federales, o por lo menos de los coordinadores de 

las fracciones en sus respectivos Congresos, así como del senador tricolor por Hidalgo Omar Fayad, sin 
contar que tampoco estuvo presente el alcalde de Pachuca. Quienes sí llegaron, pero muy tarde, fueron el 

otro senador, David Penchyna, y la diputada Dulce María Muñiz. 

DESAPARICIÓN 

Resulta que poco o nada le importan al Consejo Estatal del PRD los recurrentes robos de vehículos a 

personal del Comité Directivo Estatal; pese a que el último informe financiero detalla los ingresos y 

egresos del partido, la Secretaría de Finanzas omitió estas “desapariciones”, con el argumento de que 
continúan las pesquisas por parte de la policía estatal. Lo raro es que cada que el sol azteca estrena comité 

estatal siempre “desaparecen” automóviles, se descomponen o de plano, según dicen las malas lenguas, “los auto 
roban”; lo que es un hecho es que la militancia ni enterada está de estas irregularidades que persisten en el partido 

amarillo. 

FISCALIZADOR 

La próxima semana visitará Hidalgo el diputado federal del PT, Ricardo Cantú, quien se perfila para ser el 
nuevo líder vitalicio del partido de la estrella a escala nacional, el motivo de tan agradable paseo por 
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Pachuca será presentar la plataforma electoral petista de los comicios del 7 de julio ante el IEEH pero, 

según informaron los grillitos, también inspeccionará y evaluará los trabajos de la comisión estatal y sus 

estructuras municipales. 

 (Redacción, página 02) 

          PLANO            NACIONAL  

Reforma-¡Urgen Celdas!: A las cárceles del DF les urgen por lo menos 6 mil espacios para contrarrestar el 

hacinamiento en que viven sumidos los internos. Del mismo modo, se requieren reformas legales que permitan 

desahogar otros 4 mil lugares, aseguró en entrevista María Mayela Almonte Solís, subsecretaria del Sistema Penitenciario 
capitalino. Actualmente, pese a que la capacidad instalada de los reclusorios capitalinos es de 20 mil espacios, la 

población penitenciaria asciende a 42 mil. La funcionaria también reconoció que, para combatir el problema de la 
corrupción al interior de las cárceles de la Ciudad, es primordial atacar la sobrepoblación. "Lo que tenemos que hacer es 

la posibilidad de abrir espacios para poder ubicar de mejor forma a los internos", indicó Almonte. Una posible vía para 

desahogar la crítica situación carcelaria es construir dos nuevos penales, con una capacidad para 3 mil internos cada uno, 
más las dos torres que ya se erigen a un costado del Reclusorio Norte. "Las torres sólo nos van a abrir alrededor de mil 

500 espacios, pero necesitamos más. Con otros dos reclusorios que pudiésemos construir estaríamos combatiendo el 
hacinamiento", confió la funcionaria. En junio de 2009, el entonces Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, prometió que la 

construcción de las torres arrancaría en septiembre de ese año. Sin embargo, hasta el momento, éstas aún no han sido 
concluidas. Pero, de acuerdo con la funcionaria, para combatir el hacinamiento también es imperativo reformar el código 

penal para quitar las agravantes al delito de robo y que se pueda ofrecer la libertad bajo fianza a los reos acusados de 

robos menores. "(Con esta medida) alrededor de unos 4 mil internos pudieran adecuar su penalidad", dijo. También se 
debe agregar, indicó Almonte, que los internos del fuero federal deben ser trasladados a penales federales. En esa 

situación, precisó, están alrededor de 5 mil reclusos. En octubre del año pasado, la diputada Olivia Garza, presidenta de 
la Comisión Especial de Reclusorios de la Asamblea Legislativa del DF (ALDF), criticó que en las cárceles locales la 

población penitenciara viva en "situaciones infrahumanas". "Es tal el hacinamiento que, para dormir en los reclusorios, en 

las celdas, en las estancias, se cuelgan los reos para dormir parados", lamentó entonces. Justo con el fin de combatir el 
hacinamiento, en junio pasado, la ALDF aprobó reformas al código penal para que, en ciertos casos, las penas impuestas 

a una persona en dos o más sentencias se cumplan de forma simultánea. Sin embargo, esta reforma se ha aplicado 
escasamente ante la falta de jueces especializados. (Luis Cruz, primera plana) 

Excélsior-Belice, paraíso del narcotráfico; territorio de Zetas y Maras: Belice, que comparte frontera con México 

y Guatemala, se ha convertido en territorio dominado por el cártel de Los Zetas y Maras, advierte un reporte de Inter-
American Dialogue, de Washington. De acuerdo con el grupo de análisis político e inteligencia, en los últimos 30 años se 

ha recrudecido el fenómeno del narcotráfico en la pequeña nación centroamericana que se ha transformado en punto 
importante para el tráfico de cocaína, proveniente de Sudamérica hacia Estados Unidos. Pese a tener una población 43 

veces menor que Guatemala o 15 veces inferior al promedio de los países centroamericanos, Belice enfrenta una 

creciente tasa de homicidios, pandillas, el problema de ser punto importante para el narco y falta de recursos. Inter-
American Dialogue ubica que las mayores operaciones de los cárteles se realizan en las selvas del Petén y Los Cayos —

una cadena de 450 pequeñas islas coralinas— para traficar droga, personas, armas, maderas y animales exóticos. El 
narcotráfico extiende tentáculos desde Belice Inter-American Dialogue alerta que cada vez se convierte en un 

centro de trasiego de drogas y contrabando. Los análisis de seguridad en Estados Unidos ponen los ojos ahora en Belice. 

Belice es un pequeño país que hace frontera con México y Guatemala en la costa del Caribe, al sur de Quintana Roo. Para 
algunos resulta casi paradisiaco: tiene selva tropical y pequeños hoteles de lujo ubicados en los cayos caribeños. Y algo 

poco conocido es que cada vez se convierte en un centro de narcotráfico y contrabando de armas y personas, tanto 
como Guatemala, tanto como Honduras o El Salvador, y como ellos está cerca de la frontera con México. “(Los) análisis 

de crimen organizado e inseguridad en el triángulo norte de Centroamérica que pasen por alto o minimicen el papel de 
Belice dejarán fuera a un actor clave”, advirtió un reciente reporte del grupo Inter-American Dialogue, de Washington. 

Belice, añadió, “ha probado tener importancia geográfica y estratégica para los traficantes de bienes ilegales (de armas o 

drogas), contrabandistas de personas y pandillas”. De hecho, en 2012 un libanés vinculado con el tráfico de armas, 
incluso ligados al grupo extremista árabe Hezbolá, fue detenido en Cancún, México: Raffiq Mohammed Laboun Allaboun, 

quien tenía, entre otras cosas, pasaportes beliceños falsos. Pero en los últimos 30 años el principal desafío del 
narcotráfico para el país ha sido que es un punto de transferencia para cocaína proveniente de Sudamérica rumbo a 

Estados Unidos. El problema ahora se ha incrementado. La llegada de las maras, la corrupción, los cárteles mexicanos, 

los diferendos políticos con otros países de Centroamérica y de hecho que a su vez está rodeado por naciones en 
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problemas no ayuda a la situación de Belice. La consecuencia en todo caso no es sólo inseguridad y la penetración de los 

delincuentes, particularmente los cárteles mexicanos, en órganos de gobierno. Con una población de 321 mil 115 

personas, registró 146 asesinatos en 2012. La cifra parecería pequeña, pero representa 44 homicidios por cada 100 mil 
habitantes. Según datos de las Naciones Unidas, la tasa de homicidios en México en 2012 fue de 22.7 por 100 mil. De 

acuerdo con el reporte de Inter-American Dialogue, pese a tener una población 43 veces menor que Guatemala o 15 
veces menor en promedio en relación con los demás países centroamericanos, Belice enfrenta “una creciente tasa de 

homicidios, pandillas, un papel como punto de transborde de drogas, además de un presupuesto para seguridad 

ciudadana que no es proporcional a sus necesidades”. Pero, a pesar de los problemas y la realidad de la presencia de 
grupos como Los Zetas o las pandillas maras, la situación de Belice parece ser ignorada en gran parte. Después de todo 

es una nación con una población de habla inglesa, con una población mayormente de descendencia africana y maya. El 
origen de los nombres españoles en Belice es igualmente simple: muchos son descendientes de los mayas que llegaron 

ahí huyendo de las Guerras de Castas en Yucatán, a mediados y fines del siglo XIX. El que la  mitad de la población esté 
por debajo de los 20 años de edad y con una tasa de desempleo que llega a casi 19.5% el tema de problema social no es 

tampoco algo que pasar por alto. Peor aún, apuntó el informe, “el conflicto territorial entre Guatemala y Belice impone un 

serio obstáculo a una más fuerte asociación entre los dos países para combatir el crimen organizado”. Guatemala y Belice 
no sólo tienen un diferendo histórico, toda vez que colonos ingleses prácticamente ocuparon territorios costeros de la 

Capitanía General de Guatemala para crear su propio estado, sino divergencias actuales, sobre todo en las selvas del 
Petén, donde una mal definida frontera se presta al contrabando de todo tipo, incluso de maderas y animales exóticos, 

además de drogas. (José Carreño, primera plana) 

La Jornada-En 2012 hubo más de 18 millones de consultas sobre transparencia: El número de consultas al 
Portal de Obligaciones de Transparencia (POT) pasó de 4 millones 966 mil en 2007 a 18 millones 908 mil 945 en 2012 

(alrededor de 400 por ciento de aumento), según informes del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección 
de Datos (Ifai). En cinco años de operación del POT se han realizado un total de 68 millones 724 mil 912 consultas 

ciudadanas para saber qué hacen y cómo ejercen los recursos públicos las dependencias. Las diez entidades con mayor 

número de consultas a este sistema electrónico del Ifai son el Servicio de Administración Tributaria (SAT), con 3 millones 
466 mil 817; Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 2 millones 705 mil 115; Procuraduría General de la República 

(PGR), 2 millones 131 mil 622; Secretaría de Educación Pública (SEP), un millón 968 mil 487, y Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), con un millón 630 mil 553. Después de las referidas dependencias se encuentran las secretarías de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), con un millón 589 mil 782; Hacienda y Crédito 

Público (SHCP), un millón 555 mil 267; Petróleos Mexicanos (Pemex), un millón 552 mil 427; Secretaría de Economía 
(SE), un millón 528 mil 569, y Secretaría de Salud (Ssa), con un millón 451 mil 921. Los temas más solicitados por los 

ciudadanos son la remuneración mensual de los funcionarios, concesiones, permisos, servicios que ofrecen las distintas 
dependencias, contratos, estructura orgánica de los entes públicos y además el directorio de servidores públicos. En 

2007, cuando inició operaciones el POT, se registró un total de 4 millones 966 mil 618 consultas. Un año después, el 

número ascendió a 13 millones 978 mil 771; durante 2009, la cifra fue de 9 millones 525 mil; en 2010, 8 millones 129 mil 
846; 2011, 13 millones 215 mil 663, y en 2012 se registró el mayor número de accesos a ese sistema electrónico, con 18 

millones 908 mil 945. (Karina Avilés, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   NACIONALES  

Milenio-El asalto a la razón… 

Nuevo asedio contra la rectora: Sobre la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, María Esther 
Orozco, pesa un citatorio de la Procuraduría de Justicia del DF relativo a denuncias por supuestas malversación de fondos 

y usurpación de funciones. El sábado, La Jornada informó que “debió presentarse ayer viernes ante el agente del MP que 
la requiere”, pero la señora solicitó “hacer su declaración hasta el próximo lunes 28, lapso que le fue concedido por las 

fiscalías de Benito Juárez y de Servicios Públicos”. En su nota, el reportero Alejandro Cruz escribió que también ella pidió 
que su declaración ministerial fuera levantada en la UACM, lo cual le fue negado, “y se le advirtió además que, en caso 

de no asistir a las instalaciones de la procuraduría capitalina, se giraría una orden de presentación en su contra…”. ¡Gulp! 

El acuerdo que puso fin al paro de irrecuperables 90 días, suscrito por la rectora, sus adversarios, la Asamblea 
Legislativa, la Comisión de Derechos Humanos y el Gobierno del DF, estableció el compromiso de que no habría 

sanciones académicas ni persecuciones judiciales para los activistas, pero los cargos contra Orozco son anteriores. Las 
acusaciones, sin embargo, parecen tan infundadas que sorprende que la procuraduría defeña las tome en serio, 

sospechosistamente, ¡a cinco meses de levantadas! En una se denuncia que la rectora carece de la cédula profesional, 

pero ella explica: “Jamás la he necesitado porque nunca he ejercido mi profesión como química, bacterióloga y 
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parasitóloga. Me he dedicado a la academia y, para ser científica o cursar maestría o doctorado, nadie me la ha 

requerido”.  Su título de licenciatura, dice, “está colgado en la casa de mi madre, que vive en la Sierra Tarahumara, junto 

con los de mis hermanos”, y de la probable inexistencia del mismo exhibe la copia de un acta de examen profesional 
expedida por la Universidad Autónoma de Chihuahua, así como la de un certificado que ampara 30 materias acreditadas 

en la carrera de químico, bacteriólogo y parasitólogo, y apabulla mostrando también los certificados de maestra y doctora 
en Ciencias otorgados por la Secretaría de Educación (además de las actas de sus exámenes finales, otorgados por el 

Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional). En otras, los acusadores aseguran 

que ejerció el presupuesto de egresos de 2012 sin autorización del Consejo Universitario. La rectora lo niega: la 
programación presupuestal fue entregada con oportunidad a la Comisión de Hacienda de ese Consejo, y el ejercicio del 

dinero fue auditado por la Contraloría General de la UACM, la Contaduría Mayor de Hacienda, la Auditoría Superior de la 
Federación y un despacho externo de auditores, “sin que ninguno de estos órganos independientes haya detectado 

alguna irregularidad…”. No es casualidad que señalamientos como los descritos hayan atizado el paro de tres meses que 
realizaron quienes, gracias al acuerdo firmado, quedaron a salvo de persecuciones como la ministerial que enfrenta hoy 

la rectora. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Peña Nieto y el PRI se dan un periodo de gracia: Los legisladores del PRI entrarán el viernes a las cámaras con una 

agenda clara de lo que no quieren para el periodo que inicia ese día. Cero problemas con el IVA y Pemex. Nada de eso, 
por ahora. Es una estrategia que puede ser criticada por cauta, no por falta de lógica. A pesar de los éxitos de arranque, 

el gobierno del presidente Peña Nieto no parece sentirse aún con fuerza para una batalla de riesgo contra la izquierda, 
como las reformas a fondo de lo fiscal y el petróleo. Sería un despropósito, por tanto, poner en peligro la intemperie de 

concordia que se vive desde el 2 de diciembre. El presidente del PRD, Jesús Zambrano, dibujó bien la circunstancia al 

expresar ayer, 48 horas antes de que comience la plenaria de los diputados del PRI, cinco días antes del viernes 1, que 
están en “alerta roja” frente a la pretensión de permitir la inversión privada en Pemex. Puntualizó que es un tema que 

nunca se ha tocado en el Pacto por México. Y como, hasta donde se sabe, el presidente Peña Nieto no ha dado marcha 
atrás en el proyecto que delineó en el libro México, la gran esperanza (noviembre, 2011), repitió en la campaña y 

remarcó en octubre en Berlín, la colisión sería inevitable. El proyecto de trabajar en una iniciativa constitucional para que 
haya más inversión privada en Pemex, “porque México no puede retrasar por más tiempo la modernización del sector, ni 

aferrarse a paradigmas ideológicos, porque estaríamos aplazando beneficios para todos los mexicanos”. Llegará el 

momento, quizá en septiembre. Por lo pronto, el Presidente y su partido quieren darse todavía un periodo de gracia. 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que la reunión bilateral del líder cubano Raúl Castro y el presidente Enrique Peña Nieto se desarrolló en términos 

más que cordiales. 

Quedó la promesa del mandatario mexicano de visitar pronto la isla y conocer al comandante Fidel Castro. 

Sin embargo, ninguno de los dos gobiernos aprovechó el encuentro para hacer oficial la versión de que Lázaro 

Cárdenas será el embajador en Cuba.  

:Que tener a un Cárdenas en su gobierno, así sea en la embajada de La Habana, sería uno de los mayores éxitos, quizá 

el mayor, del nuevo gobierno en cuanto a integración de adversarios. 

Lázaro y Peña Nieto tuvieron buena relación cuando ambos fueron gobernadores de los fronterizos Michoacán y el 

Estado de México. De ahí a que el perredista se integre al gobierno del priista habría un buen tramo. 

Máxime cuando crecía la especie de que Lázaro sería un candidato de consenso al llegar la hora de reemplazar a Jesús 
Zambrano en la presidencia del PRD. 

:Que sucumbieron los últimos esfuerzos por presentar la reforma energética en el periodo de sesiones que comienza el 
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viernes. 

Las prioridades para las bancadas del PRI estarán en las iniciativas contra la corrupción y por la transparencia, así como 
los no pocos pendientes por terminar de legislar en materia de seguridad. 

:Que más vale tarde que nunca. Dos meses después, el Partido Verde se suma al Pacto por México. 

Firmarán la adhesión hoy en el hotel Camino Real de Anzures, pero sin parafernalia. No asistirán los líderes de PAN y 
PRD, tampoco el Presidente ni los secretarios Luis Videgaray y Miguel Osorio. 

El representante del gobierno será Aurelio Nuño, jefe de la Oficina de la Presidencia. 

:Que en donde tampoco habrá parafernalia será en la plenaria de diputados del PRD, que arranca hoy en Ixtapan de la 
Sal. 

Nada de invitados célebres, como Cuauhtémoc Cárdenas o Miguel Ángel Mancera. De Marcelo Ebrard, al parecer 
ya ni quién se acuerde. 

:Que, hablando de Mancera, corría la versión de que varios diputados del PRD querían oficializar en la plenaria su 
descontento por los “guiños” del jefe de Gobierno con el PRI.  

Pero, al parecer, son más los que defienden a Mancera, argumentando que si visitó a los senadores del PRI fue para 

darle vuelo a la reforma política del DF. 

 (redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Esteroides: Davos, Suiza.- El ánimo en el Foro Económico Mundial pasó de depresivo en 2012 a exuberante en 2013. 

Esto sorprende si se considera que Europa ha caído nuevamente en recesión, Japón sigue estancado y Estados Unidos 
registra un crecimiento decepcionante de 2 por ciento. El Fondo Monetario Internacional está previendo un crecimiento 

mundial de 3.5 por ciento en este 2013, lo cual es una mejoría sobre el 3.2 por ciento de 2012. Buena parte de esta 

expansión, sin embargo, se está registrando en los países emergentes. Martin Wolf, el polémico analista del Financial 
Times, apuntó en la sesión del 26 de enero sobre las perspectivas económicas que desde 2007 los países desarrollados 

han tenido un crecimiento de 0 por ciento, los países emergentes de 30 por ciento y China de 60 por ciento. En una 
sesión el mismo sábado denominada Pundits, en que participaban algunos de los gurús económicos más conocidos, 

Kishore Mahbubani de Singapur señalaba que los países de Asia, y en particular China, aprovechan cada vez más las 
oportunidades de la globalización: "La química de Asia oriental es toda acerca de esperanza y crecimiento". Recordó, 

además, que sólo el 12 por ciento de la población del mundo vive en los países desarrollados "occidentales". La situación 

en Estados Unidos y Europa es mucho más complicada. Según Fareed Zakaria, sin una reforma de fondo, para el 2029 
los programas sociales de Estados Unidos, como Social Security, Medicare y Medicaid, y el pago de la deuda pública 

absorberán todo el dinero recaudado por el gobierno en impuestos. Quizá el ánimo optimista de Davos se deba al hecho 
de que muchas de las previsiones catastrofistas del año pasado no se cumplieron. Grecia no fue expulsada del euro y el 

euro no se desmoronó. "Hemos sido razonablemente buenos en el manejo de crisis", apunto Zacaria. Sin embargo, los 

países desarrollados no están tomando las medidas que exigieron a Asia o Latinoamérica cuando estas regiones tuvieron 
sus crisis en los años noventa y ochenta. "Los predicadores no están haciendo lo que predicaron", advirtió Zacaria. "No 

están haciendo las reformas estructurales", "No están eliminando los subsidios". Christine Lagarde, la directora gerente 
del Fondo Monetario Internacional, advirtió en la sesión de perspectivas económicas que todavía hay "riesgo de una 

recaída... No debemos relajar los principios". Akira Amari, el ministro japonés de revitalización económica, defendió la 

política del nuevo primer ministro Shinzo Abe que busca reactivar una economía estancada durante 15 años con más 
gasto público e inyecciones de dinero. No explicó, sin embargo, por qué esta política, que ya fue aplicada sin éxito en el 

pasado y que ha llevado la deuda del país a 236 por ciento del PIB, sí funcionará ahora. El que las economías de Estados 
Unidos y de Europa no hayan tenido un colapso mayor parece ser consecuencia del impulso aplicado por los bancos 
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centrales y gobiernos con impresión electrónica de dinero y gasto deficitario. La gran pregunta es cuánto tiempo podrá 

mantenerse una situación así. La producción a bajo costo de China y otros países de Asia ha impedido una explosión 

inflacionaria. Pero la creación de dinero suele crear burbujas como las de las acciones tecnológicas y los bienes raíces. 
¿Cuál será la nueva burbuja y cuándo estallará? En medio del optimismo quedó sin respuesta en Davos la gran pregunta 

de si las economías de los países desarrollados pueden vivir indefinidamente de un régimen de esteroides sin hacer las 
reformas que les permitirían ser más competitivas. En el pasado los dirigentes de los países ricos nos dijeron a asiáticos y 

latinoamericanos que eso no era posible. Ahora que tienen una crisis, están esperando que en su caso sí lo sea. 

Moralismo La prohibición en Saltillo a los espectáculos con personas desnudas o semidesnudas no es sólo un desplante 
de moralismo sino, posiblemente, una violación a los derechos constitucionales de los afectados. (Sergio Sarmiento, 

página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

A Peña le están perdonando todo, sobre todo el PAN: Confieso que me equivoqué. Yo pensé que el asunto de la 
Declaración Patrimonial del presidente Peña Nieto y su gabinete iba a generar un escándalo. Para nada. Ni los medios 

de comunicación ni los partidos opositores aprovecharon el error para criticar y censurar al gobierno. Perdieron la 
oportunidad de exhibir al PRI y, de paso, demandar una mayor transparencia y rendición de cuentas al Presidente y su 

gabinete. Simplemente la dejaron pasar. Lo cual irremediablemente nos lleva a preguntarnos: ¿Dónde están los medios 

que ganaron tanto terreno en libertad de expresión estos años? ¿Dónde está la oposición que debe ser el contrapeso 
natural de un gobierno en un régimen democrático? Resulta preocupante que ni los medios ni los partidos opositores 

hayan cargado contra el gobierno por la simulación que hicieron el Presidente y su gabinete al dizque presentar sus 
declaraciones patrimoniales. Para empezar, los funcionarios no presentaron la información completa para saber el 

tamaño de sus fortunas personales. Ni cuánto tienen en el banco ni dónde están sus propiedades ni cuáles son los 

negocios de los que son socios. Sin esos datos, no podemos conocer la riqueza de cada uno de ellos al comenzar el 
sexenio y, por tanto, será imposible saber si se incrementó inexplicablemente durante su paso por el gobierno. Luego 

está el asunto de las donaciones. Peña Nieto, después de 2006, ya con perspectivas de convertirse en candidato 
presidencial, recibió cuatro bienes inmuebles por medio de “donaciones”: un terreno de dos mil 500 metros cuadrados, 

dos casas, una de 150 y otra de 338 metros cuadrados de construcción, y un terreno de más de 58 mil metros 
cuadrados. Además le donaron “obras de arte y joyas”. Como ya mencioné, la Declaración Patrimonial del Presidente no 

menciona dónde se encuentran las propiedades o el valor de los otros bienes donados. Pero el Presidente no es el único 

que recibió “donaciones”. Hay cinco funcionarios más del gabinete que también fueron agraciados con donativos de 
coches, relojes, joyería, terrenos, casas y acciones. ¿Quién se las donó, cuál es su valor y a cambio de qué las recibieron? 

¿No le correspondería a los medios y partidos opositores demandarle al gobierno respuestas y realizar una investigación a 
fondo? ¿Por qué en México no se produce un escándalo que en otras democracias ya tendría a los políticos gobernantes 

sudando la gota gorda? De la izquierda salieron algunas críticas suaves y aisladas. López Obrador afirmó: “Todo es 

pura simulación: el dar a conocer los bienes sin informar cuánto cuestan, no se sabe nada, lo cierto es que todo es puro 
engaño y pura mentira”. Jesús Zambrano, dirigente del PRD, sostuvo: “empiezan muy mal, dando una muy mala señal 

con estos anuncios inentendibles, que tal pareciera que quieren ocultar lo que realmente tienen y no dejarle claro a la 
sociedad cuánto es lo que se gana y cuánto es lo que tienen, en términos de propiedades. No dejan nada claro. Están 

obligados a aclarar, por supuesto. Es una mala señal cuando dicen que quieren ser transparentes”. Son críticas, pero 

nada como para que el PRI no pueda dormir de la preocupación. Lo que es verdaderamente increíble es que ningún 
político panista de peso haya dicho ni pío sobre este asunto. Nadie. ¿Dónde está la supuesta oposición del PAN? Entiendo 

que quieran sacar, junto con el PRI y la izquierda, reformas que están en su agenda. De ahí que hayan firmado el Pacto 
por México. Pero eso, al parecer, los ha borrado como oposición en otros temas donde muchos, incluyéndome, 

hubiéramos esperado esa reacción vigorosa que suelen tener los panistas frente a temas escandalosos como éste. Pues 
no: resulta que están mudos. En la campaña presidencial pasada, el PAN lanzó la idea de que si el PRI regresaba a Los 

Pinos, habría una restauración autoritaria. Yo siempre sostuve que esto sería imposible porque la sociedad y los otros 

partidos, incluyendo al PAN, lo impedirían. Vamos a tener que comenzar a borrar de esta lista a los panistas, quienes, al 
parecer, están dispuestos a perdonarle todo al nuevo Presidente, sin importar la magnitud del error que cometa. Nunca, 

que yo recuerde, el PAN se había visto tan benévolo con un Presidente, ni siquiera con Fox y Calderón. Así, se van a 
tardar otros 70 años en regresar al poder. (Leo Zuckermann, página de internet)  
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El Universal-Bajo Reserva:  

Florence Cassez: El otro montaje 

POR TRES AÑOS, el gobierno de Felipe Calderón protagonizó un singular juego de espejos en torno al destino de la 

ciudadana francesa Florence Cassez, con el evidente —y muy costoso— propósito de encubrir los excesos cometidos en 
este caso. Nos dicen que la historia de los contactos con el entonces mandatario galo Nicolás Sarkozy incluyó a varios 

emisarios confidenciales de éste. A todos ellos, nos dicen, funcionarios calderonistas, entre ellos Eduardo Medina Mora, a 
la sazón procurador de la República —ahora embajador en Washington—, ofrecieron aliviar la situación de Cassez, pero 

obraron en sentido contrario. 

FUENTES DIPLOMÁTICAS que recopilaron aspectos de los sobresaltos a los que estuvo sometida esta historia, refieren 

que el propio Calderón Hinojosa se reunió en privado con Ingrid Betancourt, quien intercedió por Florence apenas unos 
meses después de ser liberada del cautiverio en que por años la mantuvo la guerrilla colombiana. Cuando Sarkozy llegó a 

México en marzo de 2009, el estado de las relaciones binacionales exhibía ya un deterioro que incluía cancelación de 

inversiones privadas y un proceso de aislamiento de México en Europa. Así lo encontró el nuevo presidente mexicano 
Enrique Peña Nieto. 

EL GOBERNADOR mexiquense, Eruviel Ávila, será anfitrión hoy de la reunión convocada por el secretario de Gobernación, 

Miguel Ángel Osorio Chong, con mandatarios del centro del país, lo que en los hechos sentará las bases para el esquema 

“escudo” que propuso el jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera. Además de ellos acudirán Rafael Moreno 
Valle, de Puebla; Graco Ramírez, de Morelos; Ángel Aguirre, de Guerrero; Francisco Olvera, de Hidalgo, y Mariano 

González, de Tlaxcala. Osorio Chong ha insistido ante mandatarios estatales la necesidad de cambios de estrategia ante 
el crimen organizado, que privilegie una mayor coordinación pero también compromisos más claros de las 

administraciones locales. 

EN GUERRERO, la administración de Ángel Aguirre se prepara para echar las campanas al vuelo, luego de recibir 

garantías preliminares de la secretaria de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, de que el gobierno federal regresará a Acapulco 
la sede del Tianguis Turístico, que por décadas dio relieve al principal puerto del Pacífico mexicano. La funcionaria, que 

ha debido aprender sobre la marcha los temas que le fueron encomendados, tuvo en días pasados una encerrona en 
Michoacán con empresarios del sector ligado con los cruceros, quienes le aseguraron que por años el gobierno ha sido 

omiso en definir una política en este campo. 

EL SENADO se acerca al nuevo periodo de sesiones de febrero en condiciones de inestabilidad. Los principales liderazgos 

de las bancadas partidistas sostienen pugnas, internas o con dirigentes de los respectivos partidos, o arrastran debilidad 
en su interlocución con el gobierno del presidente Peña Nieto. Nos aseguran que este panorama pondrá en predicamento 

la obtención de resultados ante la ambiciosa agenda prevista en el Pacto por México. No son muchos los que hoy 

quisieran estar en los zapatos del priísta Emilio Gamboa, del panista Ernesto Cordero o del perredista Miguel Barbosa. 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

UN ORGANISMO que está bajo amenaza de los legisladores es la Comisión Federal de Competencia. 

EN ESTOS DÍAS se discute en la Cámara de Diputados la minuta enviada por el Senado para modificar radicalmente ese 
ente regulador. 

UNO DE los aspectos que más preocupa a los propios comisionados que encabeza Eduardo Pérez Motta es que se les 
quiere hacer juez y parte en los casos que deciden. 

ACTUALMENTE la investigación e integración de los expedientes corresponde a la Secretaría Ejecutiva, en tanto que el 
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fallo es atribución exclusiva del pleno de comisionados. 

CON la reforma se pretende que los comisionados lleven a cabo las investigaciones y, además, ¡decidan! Es como si el 
Ministerio Público terminara de armar la averiguación previa y se pusiera la toga de juez para dictar sentencia. 

EL MODELO que impera actualmente en México -de separación de funciones- es muy similar al que funciona en la Unión 
Europea, Corea, Estados Unidos, Reino Unido, Suiza y Japón. 

EN CAMBIO el que se quiere aplicar -el de juez y parte- es el que usan en Argentina, Pakistán e Indonesia. ¿Cuál creen 

que sea mejor? 

NO ES FÁCIL ver que José Narro pierda el buen humor, pero el viernes en el Consejo Universitario lo lograron. 

FIEL a su estilo conflictivo el consejero Eduardo López Betancourt comenzó a lanzar acusaciones contra los integrantes 

del Consejo Técnico de Derecho, lo que provocó la airada respuesta de la directora de la Facultad, María Leoba 

Castañeda, del investigador Ciro Murayama y de la jurista Thalía Pedroza. 

CUENTAN QUE el pleito llegó a tal grado que el rector Narro tuvo que ponerles un alto y advertirles "éste no es el nivel 
de discusión en el Consejo Universitario". ¡Ups! 

DONDE hay buenas noticias es en el sector de la seguridad privada. 

LUEGO DE tantos años de caos, finalmente está tomando forma la Cámara Nacional de la Industria de la Seguridad 

Privada, que serviría para promover la regulación de estas empresas. 

HACE unos días concluyó el periodo para que la Secretaría de Economía recibiera observaciones sobre la conformación 
del organismo -y no recibió-, por lo que el camino se despeja para que finalmente se autorice su creación. 

PONER EN ORDEN a las empresas del ramo, especialmente a las que hacen cuac-cuac, había sido un reclamo de diversas 
agrupaciones, pero bajo gobiernos panistas nomás no se pudo. 

PARA CONSEGUIRLO tuvieron que ponerse de acuerdo la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada y la 

Asociación Nacional de la Industria de la Seguridad, de tal forma que no hubiera conflicto, y sí, en cambio, resultados. 

ESTE VIERNES los senadores priistas volverán a sus escaños cargando un costal lleno de pendientes. 

¿LA RAZÓN? Que luego de su plenaria en las costas de la Riviera Nayarita, además del bronceado, recibieron línea para 
sacar una serie de asuntos harto espinosos. 

ENTRE las tareas que les dejaron están las leyes secundarias de la reforma política, la creación de la tan cacareada 

Comisión Nacional Anticorrupción, el derecho a la banda ancha, la reforma penitenciaria y la revisión a las figuras del 

arraigo y del testigo protegido. 

CUENTAN QUE al ver que caían, una tras otra, las órdenes de trabajo, algún priista suspiró con nostalgia al recordar a 
Adolfo López Mateos, a quien se le atribuye haber dicho: "ser senador es el estado ideal del hombre: hay buena paga y 

poca chamba". 

(redacción, página 10) 
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